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Дело в кирпиче
   ТЕХНОЛОГИИ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Ростовский ученый-геолог Института наук о Земле Юж-
ного федерального университета Борис Талпа принял 
участие в XXII Международной научно-практической 
конференции «Керамтекс-2024» в Москве, представив 
доклад об экологически чистых технологиях производ-
ства кирпича в районах военных конфликтов, природных 
и техногенных катастроф.

Тема как нельзя более актуальна: на освобожденных тер-
риториях в зоне СВО предстоит восстановление большого 
количества зданий. На строительство направляются боль-
шие финансовые средства, которые могли бы расходоваться 
более эффективно, если применять стройматериал, кото-
рый валяется под ногами. Как рассказал «Молоту» Борис 
Талпа, логичнее всего использовать обломки строений, 
которые обычно утилизируются.

Наиболее ценным является кирпич до-
революционных зданий. Как правило, он 
легко отмывается от известкового раствора 
и может использоваться для восстановле-
ния разрушенных домов. «Новодел» здесь 
применять неуместно. Старинный кирпич 
также можно разрезать на пластинки, ко-
торые пойдут на облицовку зданий, где 
нужно сохранить дух времени. Середина 
кирпича пригодится для выкладки полов в 
общественных помещениях.

Бетонная крошка и кирпичные обломки 
могут пойти на щебень, а также послужить 
материалом для изготовления гиперпрес-
сованного кирпича для новых зданий или 
тротуарного поребрика. Мини-заводы 
для такого производства выпускаются в 
Луганске, Каменске-Шахтинском и Ялте. 
Они очень компактны и поместятся на двух 
передвижных платформах (на таких, к при-

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

На берегах Невы, где прошел Петербургский междуна-
родный экономический форум, Ростовская область под-
писала соглашения почти на 114,5 млрд рублей. По сло-
вам губернатора Василия Голубева, в результате реали-
зации этих проектов в донском регионе будет создано 
более 8500 рабочих мест.

Заводов много не бывает
Это уже тренд – строить импортозамещающие произ-

водства. В Ростовской области скоро начнут выпускать 
востребованные на рынке полимеры и пищевые эмульга-
торы. А лидер в России по производству нетканого мате-
риала спанлейс и изделий из него масштабирует выпуск 
полиэфирного волокна. Как рассказал Василию Голубеву 
гендиректор ООО «Авангард» Олег Рябошапка, плани-
руется построить логистический комплекс и установить 
оборудование для увеличения мощности производства 
салфеток и нетканого материала из полиэфирного волокна. 
Стоимость инвестпроекта оценивается в 1,4 млрд рублей.

Больше чем хаб
Ростовская область стала центром притяжения и для 

крупнейших компаний. Так, в одной из них заявили о том, 
что на территории Аксайского района построят распреде-
лительный центр ООО «Вайлдберриз» площадью около 
180 тыс. кв. м.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Лиза Лосева,  
автор детективов

Я своих убийц люблю,  
я им сопереживаю  
и волнуюсь  
за них
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Игорь Гуськов, первый замгубер-
натора Ростовской области

Без гармонизации  
межэтнических отношений 
не может состояться  
развитие регионов
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Валерий Карпин,  
главный тренер сборной России

Соперник играет так,  
как позволяем  
ему мы 
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Матвеев Курган (5)
Сальск (6)
Новочеркасск (7)
Шахты (7)
Красносулинский район (3)
Заветинский район (6)
Орловский район (6)

мир
Италия (3)
Сингапур (4)
Сербия (5)
Литва (6)

страна
Самара (4)
Великий Новгород (5)
Волгоградская область (6)
Казань (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

– Развитие рынка электронной коммер-
ции входит в число приоритетных задач 
Стратегии социально-экономического 
развития Ростовской области на период 
до 2030 года, – отметил Василий Голубев 
на встрече с руководством маркетплейса.

По словам губернатора, важно и то, что 
будет создано 7500 рабочих мест.

– Мы стараемся построить логистиче-
ский хаб в каждом регионе. У нас есть 
план развития на ближайшие несколько 
лет. И я очень рада, что мы подписали 
соглашение с Ростовской областью, – под-
черкнула гендиректор ООО «Вайлдбер-
риз» Татьяна Бакальчук.

Белорусы на связи
Особые планы на донской регион есть 

и у белорусов. Например, производители 
из братской страны планируют пропи-
саться в особой экономической зоне. Это 
одна из тем, которые Василий Голубев 
обсудил с чрезвычайным и полномоч-
ным послом Республики Беларусь в РФ 
Дмитрием Крутым.

– Еще одно направление – станко-
строение. В регионе огромная програм-
ма собственной модернизации. Наши 
станкостроительные компании презен-
товали свои возможности и все заклю-

меру, перевозят танки). Эти платформы 
можно подогнать прямо к месту разбора 
руин или к месту нового строительства, 
значительно сэкономив таким образом 
на логистике. Оборудование недорогое, 
технология проста и не требует высокой 
квалификации.

Как добавка к фасадной краске может 
использоваться даже кирпичная пыль. 
Такой метод позволит повторно исполь-
зовать практически 100% минеральных 
остатков на месте разрушенных строе-
ний.

Доклад ростовчанина вызвал живой 
интерес специалистов, которым пред-
стоит заниматься восстановлением 
населенных пунктов в новых регионах 
России. Надо надеяться, что эти идеи 
вскоре найдут практическое применение 
на федеральном уровне.

чили контракты со своими партнерами 
в Ростовской области, – отметил посол.

– Отдельная тема – агропромышленный 
комплекс, требующий постоянного взаимо-
действия, есть интерес с белорусской сторо-
ны. Это все мы будем поддерживать. У нас 
хорошая динамика, и мне кажется, может 
быть еще лучше, – уверен Василий Голубев.

Обсуждается и сотрудничество в сфере 
ЖКХ. Белорусские производители отраба-
тывают проект по очистке и водоотведению.

Миллиарды – в крылья
На Дону делают ставку на переработку 

мяса птицы. По словам Василия Голубева, это 
важно для обеспечения продовольственной 
безопасности региона. Способствовать этому 
будет модернизация производства, которую 
решила провести компания «Дамате», возро-
дившая в Ростовской области производство 
мяса индейки и утки. Председатель совета 
директоров группы компаний Наум Бабаев 
рассказал губернатору о планах нарастить 
мощности действующих предприятий по 
выращиванию индейки до 120 тыс. т в год, 
по производству утки – до 38 тыс. т в год. 
Общий объем инвестиций составит около 
20 млрд рублей. На предприятиях создадут 
350 новых рабочих мест.
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

12 июня – День России. Всех земляков поздравляют с празд-
ником губернатор Ростовской области Василий Голубев 
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.
«Славная история нашего государства, традиции, созидатель-
ный труд и воинская доблесть связывают поколения росси-
ян. Сегодня, в непростое для Родины время, великое наследие 
предков и достижения современников служат моральным ори-
ентиром, укрепляют дух нашего многонационального народа. 
Ростовская область вместе со всей страной вносит достойную 
лепту в общее дело по защите интересов Отечества. Уважае-
мые земляки, благодарим за добросовестный труд, вклад в ук-
репление экономического потенциала, решение социальных 
задач, поддержку армии!» – говорится в поздравлении.
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СОБЫТИЯ

Нештатных 
ситуаций 
не допустят

Филиал ПАО «Россети» – 
МЭС Юга приступил к ремонту 
выключателей на подстанциях 
220 кВ в Ростовской области.

На девяти объектах энергети-
ки обновят 21 выключатель. Они 
являются важными элементами 
подстанционного оборудования, 
предназначены для отключения 
электрической цепи в случае воз-
никновения коротких замыканий.

Работы уже начались на всех 
объектах. Наибольший объем 
мероприятий запланирован на 
подстанциях 220 кВ «Зерновая», 
«Песчанокопская» и «Сальск», 
также энергетики заменят обо-
рудование на питающих центрах 
«А-30», «Б-10», «Погорелово», 
«Р-20»,  «Т-10».  Как отмети л 
минист р промышленности и 
энергетики Ростовской области 
Андрей Савельев, обновление 
коммутационной аппаратуры 
выполняется в ходе подготовки 
к осенне-зимнему периоду 2024–
2025 годов.

Быть  
отличником 
выгодно

В этом году право участия 
в пилотном проекте «Ипотека 
для вузовских выпускников-от-
личников под 1% годовых» по-
лучат студенты педагогических 
колледжей.

Об этом шла речь на выездном 
заседании коллегии министер-
ства общего и профессиональ-
ного образования Ростовской 
области.

Продолжается работа по мо-
дернизации имущественного 
комплекса. В 2024 году на ремонт 
муниципальных объектов обра-
зования за счет всех источников 
выделено 6,4 млрд рублей.

– В национальных проектах 
расширены направления капи-
тального ремонта: с 2025 года 
ремонтные работы будут прово-
диться и в детских садах. Такая 
возможность позволит ускорить 
модернизацию образовательных 
организаций, – подчеркнул пер-
вый замгубернатора Ростовской 
области Игорь Гуськов.

Служение людям
Накануне Дня социального 

работника донским специали-
стам вручили награды и поощ-
рения за добросовестную рабо-
ту в социальной сфере.

Современная социальная служ-
ба региона объединяет более 
20 тысяч человек, которые еже-
дневно помогают оказавшимся в 
определенный момент в сложной 
жизненной ситуации.

– Здесь работают те, кто решил 
посвятить свою профессиональ-
ную деятельность служению 
людям. Ее специалисты приходят 
на помощь инвалидам, пожилым 
и тем, кто оказался в сложной 
жизненной ситуации, – отметил 
замгубернатора Ростовской обла-
сти Андрей Пучков.

Ежегодно в социальные служ-
бы городов и районов области 
обращаются 1,4 млн человек. 
Проводится большая работа по 
поддержке семей с детьми, участ-
ников специальной военной опе-
рации и членов их семей.

«Таврида.Арт» 
приглашает

С 26 по 28 июля пройдет шес-
той фестиваль молодого мно-
гонационального искусства 
«Таврида.Арт».

Молодежь встретится в крым-
ском Судаке. Проект представля-
ет собой платформу возможно-
стей для молодых деятелей куль-
туры и искусства и объединяет 
образовательные заезды, фести-
валь, федеральную сеть арт-ре-
зиденций, Академию творческих 
индустрий «Меганом» и другие 
проекты. Для участия в фести-
вале кандидатам необходимо за-
регистрироваться на официальном 
сайте арт-кластера (tavrida.art), 
заполнить и отправить заявку, 
выбрав предпочтительную кате-
горию участия. Инструкция по 
регистрации доступна по ссылке 
vk.cc/cwqayf.

которые может предоставить 
МФЦ, создания новых проектов.

Один из самых успешных проек-
тов – «Правовая помощь онлайн», 
подчеркнул директор Уполномо-
ченного МФЦ Юрий Тищенко.

– Проект уже получил широ-
кое признание у населения. Его 
суть заключается в том, что на 
онлайн-площадках МФЦ органи-
зованы видеоуслуги для связи со 
специалистами по поводу интере-
сующих вопросов. Мы развиваем 
его и совершенствуем, – сказал 
Юрий Тищенко.

кстати

В настоящее время проект 
трансформировался в новую 
форму оказания помощи лю-
дям. Его полное название те-
перь: «МФЦ – общественные 
приемные органов власти  
и организаций».

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Законодательном собрании Рос-
товской области прошло заседа-
ние круглого стола комитета дон-
ского парламента по законода-
тельству и постоянной комиссии 
Заксобрания Санкт-Петербурга 
по организации публичной власти.

– Это уже не первое мероприя-
тие, которое мы проводим совмест-
но с Законодательным собранием 
Северной столицы. Тема сегод-
няшней встречи – организация 
сети МФЦ в Санкт-Петербурге 
на примере Ростовской области. 
Хочу отметить то, что президент 
Российской Федерации Влади-
мир Путин практически в каждом 
своем послании Федеральному Со-
бранию затрагивает тему развития 
государственных муниципальных 

услуг и говорит о том, что нам 
нужно развивать это направление, 
делать госуслуги более доступны-
ми для жителей РФ, – подчеркнул 
заместитель председателя Зако-
нодательного собрания донского 
региона – глава комитета по зако-
нодательству Александр Косачев. 
– В Ростовской области почти 13 
лет назад был принят региональ-
ный закон о государственной под-
держке многофункциональных 
центров. Донская сеть МФЦ, как 
мне кажется, отлично справилась 
с теми задачами, которые были 
перед ней поставлены.

Также Александр Косачев обра-
тил внимание на то, что Ростов-
ская область была одним из пер-
вых регионов страны, в котором 
приняли закон о господдержке 
многофункциональных центров. 
Он отметил, что прошедшие 10 
лет в истории МФЦ были перио-
дом постоянного развития, улуч-
шения, увеличения числа услуг, 

Распахнуть единое окно

Путь  
на Саур-могилу

   ПАМЯТНИКИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Вканун Дня памяти и скорби 
корреспондент «Молота» со-
вершил поездку на мемо-

риал «Саур-могила» в ДНР. Здесь 
воевали и погибли многие наши 
земляки. Этот памятник был пол-
ностью разрушен в 2014-м и вос-
становлен в прошлом году. Как он 
выглядит сейчас?

«Малый Сталинград»
На Саур я езжу на протяжении 

всей жизни. Еще в советские вре-
мена, нас, школьников, возили 
сюда из Ростова на экскурсии 
– рассказать о подвиге бойцов, 
взявших эту неприступную твер-
дыню. Не раз приезжал сюда с ро-
дителями. Когда работал журна-
листом – на различные памятные 
мероприятия.

Чем дорог этот мемориал сердцу 
россиян? Штурм «высоты 277,9» 
стал апофеозом битвы за Донбасс. 
Курган является самой высокой 
точкой южной части Донецкого 
кряжа, на него была завязана вся 
система немецкой обороны Миус-
фронта. Ожесточенные бои за 
Саур длились почти два месяца. 
Их нередко называли «малым 
Сталинградом». Каждая пядь зем-
ли здесь пропитана кровью совет-
ских солдат. Недаром день взятия 
Саур-могилы – 30 августа 1943 
года – считается днем освобож-
дения Ростовской области от не-
мецко-фашистских захватчиков.

Летом 2014 года на Сауре вновь 
загремели взрывы. Здесь шли 
бои между ВСУ и ополченцами 
Донбасса. Курган защищали 30 
бойцов батальона «Восток». Кур-
ган бомбила украинская авиация, 
холм атаковала бронетехника и 
пехота. Ополченцы выстояли, 
однако военный мемориал с ги-

гантской фигурой советского 
солдата был полностью уничто-
жен. От 10-метровой скульптуры 
остался только чугунный сапог. 
А рухнувшая 36-метровая стела 
полностью накрыла чашу Вечного 
огня и осколки фигуры Солдата. 
Фотография этого сапога (а сни-
мали его многие) стала наиболее 
яркой картинкой масштаба разру-
шений, варварства и беспамятства 
киевских властей.

Казалось, мемориал восстано-
вить невозможно. Но это было 
сделано! Распоряжение о вос-
становлении мемориала отдал 
Владимир Путин, и это было 
сделано за 90 дней. Обновленный 
памятник торжественно открыли 
в 2023 году.

Два поколения
В отличие от периода «незалэж-

ности» пересечь административ-
ную границу с ДНР стало гораздо 
проще, хотя все же придется по-
казать паспорт пограничникам. 
Гостей сразу встречают ремонт-
ные работы: за дороги в новом 
регионе взялись всерьез. Стела на 
вершине кургана видна издалека. 
У въезда оборудована парковка. 
Подъем на Саур вымощен гранит-
ным камнем.

Восстановленный мемориал 
изменен концептуально. С правой 
стороны – все, что относится к 
1943 году. Списки воинов, погиб-
ших при штурме кургана, пилоны, 
посвященные родам войск, брав-
ших Саур. Слева – мемориал сла-
вы ополчения Донбасса. Установ-
лены три новых пилона, с которых 
глядят скульптурные портреты 
участников событий 2014 года – 
это Воха, Гиви, Моторола и Корса. 
У подошвы холма – мемориальное 
кладбище погибших ополченцев. 
На полпути к вершине построена 
красивая часовня. На самом верху 
опять стоит Солдат-победитель – 
его отлили в Санкт-Петербурге. 

У его ног горит Вечный огонь и 
лежат цветы.

Необходимо отметить активное 
участие ростовчан в восстанов-
лении мемориала. Литейная мас-
терская под руководством Андрея 
Дементьева выполнила большую 
часть работ по металлу. Медальер 
Николай Шевкунов заложил в ос-
нование стелы памятную медаль 
с портретом знаменосца Победы 
Алексея Береста. Десятки донских 
студентов записывались в строй-
отряды на эту всероссийскую 
стройку.

Слово о сапоге
И все-таки есть моменты, о ко-

торых нельзя умолчать.
Так, строители уничтожили 

«Дерево Памяти», которое пере-
жило бои 1943 и 2014 годов. Оно 
было знаковой достопримечатель-
ностью мемориала.

Исчезла выставка техники во-
енных лет, вместе с легендарным 
Т-34. Пропала и сгоревшая укра-
инская БМП, стоявшая на полпути 
к вершине. Строители заявляли, 
что оставят ее как элемент общей 
экспозиции.

Тот самый сапог от разрушен-
ной фигуры, что оставался на хол-
ме с 2014 года, сейчас перенесли 
вниз и бросили возле мусорных 
баков и биотуалетов. Похоже, что 
его отправят на переплавку. Рядом 
лежит фрагмент руки, что гордо 
сжимала поднятый автомат. Она 
тоже стала не нужна.

Очень жаль, если такое варвар-
ство действительно произойдет. 
Осколки прежнего памятника уже 
стали артефактами, их необходи-
мо передать в музей и хранить 
вечно. Иначе потомки не поверят, 
что такое могло произойти.

И все же мемориал «Саур-мо-
гила» возвращен России. Это 
знаковое место, которое просто 
необходимо посетить и привести 
сюда детей.
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   По кургану Саур-
могила война 
прокатилась 
дважды, память 
об этом сохранена 
в возрожденном 
мемориале

О зеркальной «ответке»
Заявления президента России на Петербург-

ском международном экономическом форуме 
стали темой дня мировой политики и всех 
ведущих СМИ.

Пожалуй, наиболее резонансной стала фра-
за Владимира Путина о зеркальном ответе на 
поставки дальнобойного вооружения. Использо-
вание натовских ракет для ударов по территории 
России может больно аукнуться странам Альян-
са. Западные СМИ также вынуждены признать, 
что «Путин получил тот благоприятный отклик 
от глобального Юга, на который рассчитывал». 
Россия уверенно преодолевает экономические 
трудности, укрепляет свои связи с Азией, Афри-
кой и Латинской Америкой, а также не сомнева-
ется в своей победе над Киевом.

Мобилизации не будет
Россия не испытывает потребности в мо-

билизации: с начала 2024 года в военкома-
ты пришли и подписали контракты свыше 
160 тысяч человек. Каждый день контракты 
заключают более 1000 добровольцев.

Как ранее заявил Владимир Путин, в обста-
новке, когда люди «добровольно приходят и 
отправляются на фронт защищать Родину, о мо-
билизации никакой речи нет». Нет потребности 
и в использовании атомного оружия: «Когда мы 
видим, что такое русский характер, что такое ха-
рактер российского гражданина, понимаем это и 
опираемся на это, для окончательной победы нам 
не нужно никакое атомное оружие».

Наёмникам нет пощады
Иностранные военные, участвующие в кон-

фликте на Украине, становятся законной це-
лью России и уничтожаются.

На днях ударами российской армии поражены 
пункты дислокации операторов БПЛА («Пта-
хи Мадяра») и иностранных «специалистов». 
Это показательный сигнал Макрону и другим 
безрассудным политикам Запада, которые до-
пускают отправку своих военных на Украину, и 
доказательство того, что на самом деле они уже 
напрямую участвуют в конфликте.

Кстати, канцлер Германии Олаф Шольц уже 
заявил, что немецких солдат на Украине не 
будет.

Рубль наступает
Доля рубля в структуре расчетов России 

с Европой в 2024 году достигла рекордного 
уровня в 58,5%.

Рекордного показателя удалось достичь к мар-
ту. К этому времени доля валют недружествен-
ных стран (доллара и евро) в структуре расчетов 
за российский экспорт с европейскими странами 
составила 28,5%. Еще 13% расчетов по торговым 
операциям пришлось на денежные единицы дру-
жественных государств.

Автор: Александр Оленев

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

10 июня – День российского фермера. Всех земляков  
поздравляют с праздником губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев и председатель Заксобрания регио-
на Александр Ищенко.
«Ростовская область занимает второе место в стране 
по объему производства аграрной продукции. В донском 
сельском хозяйстве, рыбоводстве и рыболовстве заня-
ты почти 8000 крестьянских хозяйств и индивидуальных 
предпринимателей.
Каждый десятый фермер – участник нацпроекта по ма-
лому и среднему предпринимательству и грантовых про-
грамм. Курс на импортозамещение для донских ферме-
ров стал стимулом к освоению новых направлений дея-
тельности. Желаем вам богатых урожаев, благополучия, 
всего самого доброго!» – говорится в поздравлении.

Без поддержки 
не оставим

ные генераторы и другое 
имущество. Общая стои-
мость оборудования – более 
20 млн рублей.

В целом с начала спецопе-
рации в регионе собрано и 
передано около 7000 т гу-
манитарных грузов, в зону 
СВО передано техники и 
оборудования на общую 
сумму 2,1 млрд рублей.

Бойцам формируемого 
именного подразделения 
замгубернатора передал 
спальные мешки, дождеви-
ки, бинокли, подавитель дро-
нов «Гроза», маскировочные 
сети и многое другое.

В настоящее время воен-
нослужащие, заключившие 
контракт с Министерством 
обороны, получают еди-
новременную выплату МО 
РФ в размере 195 тысяч руб-
лей. Кроме того, с 1 апреля 
2024 года граждане РФ, 
добровольно заключив-
шие в Ростовской области 
контракт о прохождении 
военной службы в ВС РФ 
на год и более, получают 
из регионального бюджета 
единовременную выплату 
в размере 700 тысяч руб-
лей, ежемесячное денежное 
довольствие составляет от 
210 тысяч рублей. Также на 
Дону реализуется 38 мер 
поддержки участников СВО 
и их семей.

Получить подробную ин-
формацию об условиях за-
ключения контракта можно 
в областном пункте отбора, 
расположенном по адресу: 
Ростов-на-Дону, ул. Огано-
ва, 22, или по телефонам 
8 (863) 235-15-23 и 117.

   СВО

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Донским артиллеристам, 
выполняющим боевые 
задачи в зоне проведе-
ния специальной воен-
ной операции, доставлена 
очередная партия военно- 
технической помощи.

Об этом сообщил замес-
титель губернатора Рос-
товской области Вадим 
Артемов. В прошлом году 
военнослужащим подраз-
деления были переданы 
автомобиль, антидроно-
вые ружья, маскировочные 
сети, электростанции, теп-
ловые пушки. На этот раз 
бойцам доставлены вода и 
продукты питания от селян 
Семикаракорского района и 
письма от донских мальчи-
шек и девчонок с пожелани-
ями победы и скорейшего 
возвращения домой.

Также подразделению пе-
редан экскаватор для обору-
дования огневых позиций.

Ранее, в конце мая 2024-
го, военнослужащим имен-
ного подразделения Ростов-
ской области, проходящим 
обучение и боевое слажи-
вание на одном из поли-
гонов Южного военного 
округа, была доставлена во-
енно-техническая помощь.

По поручению главы ре-
гиона Василия Голубева 
бойцам передали автомо-
били повышенной прохо-
димости УАЗ «Пикап», 
квадрокоптеры, дизель-
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Пастила и четверговая соль творят чудеса
   ВНУ ТРЕННИЙ Т УРИЗМ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Каким критериям обязан отве-
чать сувенир, чтобы не перейти 
в разряд безделушек? Как содей-
ствовать сохранению культурного 
наследия, вплетая его в канву  
туристической привлекательно-
сти населенного пункта?

Портал в 1890-й 
и сказочный терем

Обсуждению наиболее успеш-
ных российских и зарубежных 
методик создания проектов в сфе-
ре культуры и наследия, а также 
поиску конкретных основ кон-
цепции развития донской стани-
цы Старочеркасской посвятили в 
Ростове проектно-аналитический 
семинар-интенсив «Культурное 
наследие как ресурс развития 
станицы Старочеркасской». А 
организаторами выступили авто-
номная некоммерческая органи-
зация «Любо» и ее учредитель, 
предприниматель Ольга Басова, 
а также Центр компетенций по 
развитию городской среды Ростов-
ской области.

Одной из изюминок дискуссии 
стало выступление уникального 
российского специалиста Дмитрия 
Ойнаса, эксперта в области социо-
культурного проектирования, 
разработавшего десятки успешных 
турпродуктов. Вишенка на торте 
среди его проектов – безусловно, 
подмосковный музейно-твор -
ческий кластер «Коломенский 
Посад», где действуют не только 
музеи, но и, например, возродили 
старинные производства: готовят 
по историческим рецептам множе-
ство разновидностей яблочной па-
стилы и пекут калачи. Или, скажем, 
можно словно совершить поездку 
в машине времени: на сутки ока-
заться в конкретном дне 1890 года, 
прожив его в тогдашних реалиях 
купеческой семьи и без хотя бы 
каких-то атрибутов XXI столетия: 
без электричества и бытовой тех-
ники, водопровода, гаджетов и др.

А, к примеру, «Усадьба крестья-
нина Сазонова» в деревне Асташо-
во Костромской области (к разра-
ботке проекта тоже приложил руку 
Ойнас) создавалась фактически 
с нуля. Лесная деревня была за-
брошенной, рядом в берлоге оби-
тал медведь. А теперь «якорями» 
стали отреставрированный терем, 
моченые черные грузди, четверго-
вая соль и яркие мужские кепки, 
которыми козыряют некоторые 
московские хипстеры.

– Что касается Коломны, у нас 
была дружеская команда разработ-
чиков из трех человек. К нам обра-
тились власти Коломны в преддве-
рии чемпионата Европы по конько-
бежному спорту, который проходил 
там в 2008 году, – нужна была 
зрелищная развлекательная про-
грамма. Мы придумали зимний 
фестиваль «Ледяной дом» на ос-
нове фабулы романа Ивана Лажеч-
никова, которого Пушкин называл 
«русским Вальтером Скоттом». 
Тогда и столкнулись с фигури-
ровавшей в романе коломенской 
пастильницей – жительницей Ко-
ломны, которая изготавливала на 
продажу пастилу. Так мы и погру-
зились в эту историю, – рассказал 
«Молоту» Дмитрий Ойнас.

Сила в правде 
и Достоевском

Как акцентирует Ойнас, ключ к 
созданию успешного турпроекта 
на основе культурного наследия 
в том, чтобы в основу положить 
интересную местную особенность, 
локальную фабулу. Причем фун-
даментом должен быть не вымы-
сел и не потемкинская деревня, а 
сугубо правда. А героя и символы 
надо «разобрать по косточкам». 
К примеру, коломенская пастила 
– это и сладкоежка Федор Михай-
лович Достоевский, любивший 
определенные сорта как раз этого 
лакомства, а в детстве он часто 
бывал относительно недалеко от 
Коломны в родительской усадьбе; 
это и традиции местного садовод-
ства, так как Коломна исстари была 
городом садов. И многое другое.

Турпродукт идеален, если дает 
«пищу» для всех пяти органов 
чувств человека. А вот сувенир 
становится таковым, убежден Ой-
нас, только если «запечатывает» 

какую-то яркую и сильную эмо-
цию, полученную человеком.

По итогам интенсива были опре-
делены смыслы и символы стани-
цы Старочеркасской, на их основе 
будут выстроены будущие тур-
продукты.

– Внутренний туризм и эконо-
мика впечатлений переживают в 
нашей стране бурное развитие. А 
Старочеркасская как заповедное 
место, безусловно, нуждается в 
сохранении, но и в приспособлении 
исторических объектов и терри-
торий к новой экономике. Но де-
лать это нужно грамотно и очень 
бережно, – подчеркнула директор 
Центра компетенций по развитию 
городской среды Ростовской обла-
сти Александра Харченко.

– Моя задача прежде всего в 
том, чтобы содействовать про-
светительскому туризму в Старо-
черкасской, помочь сохранению 
ее исторической ценности, сделав 
при этом экономически активной 
зоной. Ставлю целью провести 
реставрацию нескольких объектов 
исторической застройки станицы, 
а потом на их базе разработать 
турпродукты. Но стою на том, что 
отталкиваться нужно от подлин-
ности, – поделилась Ольга Басова.

От танго до юфки
Что такое нематериальное куль-

турное наследие? Почему его со-
хранение потянет в регион тури-
стов? Об этом «Молот» расспросил 
эксперта по маркетингу терри-
торий и туризму, общественного 
представителя Агентства страте-
гических инициатив в Ростовской 
области Елену Ищенко.

– Елена Хачатуровна, что 
подразумевается под понятием 
«нематериальное этнокультур-
ное достояние»? 

Приложение к ручке
   ОТРАС ЛЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Как сувенирный бизнес юга Рос-
сии адаптируется к настроениям 
рынка? Как инновации выводят 
промоушен-индустрию на новый 
уровень? В Ростове впервые про-
шла конференция, посвященная 
корпоративным подаркам.

Собрались представители пред-
приятий-заказчиков, рекламных 
агентств и маркетологи.

Ежедневник превращается
Помните сувенир дед Щукарь 

с дымящей цигаркой? Один из 
наиболее крутых донских мерчей, 
как сейчас его назвали бы. Помню, 
руководитель бывшей ростовской 
телерадиокомпании Анатолий За-
рецков рассказывал, что одарил 
Щукарями пол-Европы и все от 
него были в восторге.

Подарок, который понравится и 
будет стоять на почетном месте, 
дорогого стоит. Это все равно как 
визитная карточка, только еще 
приправленная положительными 
эмоциями. Поэтому производите-
ли сувениров постоянно ломают 
голову над тем, как сделать так, 
чтобы подарки были полезны, 
качественны и обладали вау-эф-
фектом – когда клиенту хочется, 
чтобы именно эта вещь была с ним 
постоянно.

– Мы работаем с обычными 
предметами: ручками, ежеднев-
никами, майками, кружками, но 
дизайн и новые технологии реша-

ют все, и обычный ежедневный 
функционал превращается в 
произведение искусства, – 
говорит организатор фору-
ма, руководитель одного 
из ростовских реклам-
ных агентств Наталья 
Луценко.

Наталья вручает мне 
шариковую ручку бла-
городного глубокого си-
него цвета, приятную 
на ощупь. У этой ручки 
есть особая метка NFS 
– прикладываешь ее к 
смартфону и выходишь на 
сайт компании, чьи данные 
запрограммированы в чипе. 
Все под рукой!

– Моя мечта, чтобы в Ростове 
появился маленький завод по про-
изводству шариковых ручек.Мы прода-
ем ручки с уже нанесенными логотипами 
десятками тысяч, они нужны везде! Потенциал 
– в частности, в Ростовской области – огромен, – 
полагает Наталья.

Все чаще игроки сувенирного рынка открывают 
свои цеха по пошиву футболок, бейсболок, сумок, 
рюкзаков, производства, на которых вяжут шарфы 
и шапки с логотипами компании-заказчика. Эта 
продукция бывает дороже привозной, если речь идет 
об эксклюзивной серии, но чаще она значительно де-
шевле, так как исключаются транспортные расходы.

Карандаш – съел и порядок
Один из трендов современного сувенирного биз-

неса – новые технологии.
– Зонт – простая базовая вещь, древнейшее изо-

бретение, казалось бы, что можно еще придумать? 
Однако появляются новые материалы, лучше оттал-
кивающие воду. Новые материалы для спиц, совер-
шенствование конструкции. Зонты становятся проч-
нее и легче. В моделях сумок смешиваются несколь-
ко стилей: бизнес-спорт-кэжуал с преобладанием 

технологичных 
и водонепрони-

цаемых материа-
лов. Аксессуары 

для питья – бутыл-
ки, кружки, стаканы, 

термосы изготавливаются 
из полипропилена, тритана, 

поликарбоната, стекла, силикона, 
металла, с вакуумной термоизоляцией и без. Сей-
час становится все больше квадратных бутылок, 
например, с гранями и других интересных форм, – 
рассказывает Наталья.

Мировой тренд сувенирной продукции – эко-
логичность, и наша промоушен-индустрия также 
находится в данной системе координат. Если пять 
лет назад в каталогах была одна-две экоручки, то 
сейчас представлено до 70 видов продукции, которая 
изготовлена из дерева, бумаги, картона либо перера-
ботанных материалов: пластика, отходов пшеницы, 
риса, прессованной кожи.

На конференции гостям дарили карандаш с капсу-
лой, а в ней – зерно базилика. Когда карандаш испи-
сан, его помещают в горшок с землей и вырастает 
базилик. Экосумки, ежедневники делаются из прес-
сованной кожи, полистирола. 

– Чем больше будет информации о пользе перера-
ботки, тем активнее на нее будут ориентироваться 
различные отрасли и производства, – считает эксперт.

Справиться с потоком

Обновление  
и конкурентность

   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Донские парламентарии пред-
ложили изменить финансирова-
ние муниципалитетов с учетом 
турпотока.

Проект обращения к министру 
экономического развития РФ 
Максиму Решетникову о до-
полнительных мерах поддержки 
территорий, привлекательных 
для туристов, депутаты обсудили 
на заседании комитета Законода-
тельного собрания Ростовской 
области по взаимодействию с 
общественными объединениями, 
молодежной политике, физичес-
кой культуре, спорту и туризму.

В Ростовской области это Ка-
менский район, где создан парк 
«Лога», Красносулинский с пар-
ком птиц «Малинки», Усть-До-
нецкий с его колоритными ка-
зачьими станицами. В сезон в 
этих местах туристов бывает 
больше, чем местных жителей, 
соответственно, на муниципа-
литет возрастает нагрузка, в том 
числе на коммунальное обслу-
живание, уборку мусора. Кроме 
того, надо содержать и развивать 
инфраструктуру, обустраивать 
подъездные пути, ремонтиро-
вать дороги. На это необходимы 
средства, которых у местных 
муниципалитетов, как правило, 
не хватает.

– Для того чтобы туристи-
ческое направление успешно 
развивалось, нам нужен особый 
подход к финансированию таких 
муниципалитетов, – отметила 
председатель комитета Ирина 
Жукова. – Например, в Усть-До-
нецком районе зарегистрированы 
30 тысяч жителей, при этом ле-
том турпоток составляет порядка 
100 тысяч человек. Муниципали-
тет же финансируется из расчета 
количества граждан, которые 
живут там постоянно.

Как подчеркнула Ирина Жу-
кова, о курортном сборе речь не 

идет, все-таки сельские террито-
рии не черноморское побережье.

По словам парламентария, в 
проекте обращения речь идет 
не только о Ростовской области. 
Предлагается изменить подход 
к финансированию для всех 
территорий, где развивается 
внутренний туризм, а именно 
определить правовой статус для 
таких муниципалитетов, чтобы 
они могли получать дополнитель-
ные меры финансовой поддерж-
ки из федерального бюджета на 
компенсацию затрат, связанных 
с оказанием туристических ус-
луг. Надо отметить, что на эту 
тему в Совете Федерации РФ 
был проведен круглый стол и 
работа над обращением велась 
совместно с первым заместителем 
председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционному 
законодательству и государствен-
ному строительству, сенатором 
от Законодательного собрания 
Ростовской области Ириной Ру-
кавишниковой и региональным 
минэкономразвития.

Министерство экономическо-
го развития Ростовской области 
предоставило данные о том, как 
реализуется в регионе нацпроект 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». Одна из весомых мер 
поддержки – государственные 
субсидии. Председатель комитета 
по социальной политике Елена 
Елисеева предложила включить 
в перечень требований к проек-
там, претендующим на субсиди-
рование, создание доступной сре-
ды для граждан с ОВЗ. Депутаты 
поддержали инициативу.

цифра

61,1  млн рублей – 
общая сумма поддержки, ко-
торую получили в 2023 году 
16 проектов по обустройству 
туристических маршрутов 
в Ростовской области и во-
семь по созданию или благо-
устройству пляжей

   ВЫБОРЫ

Вера ВО ЛОШ И НОВА, v.voloshinova@don.media

Экс-вице-спикер Правительства Российской Федерации Виктория 
Абрамченко победила в предварительном голосовании «Единой 
России» по довыборам в Госдуму в Ростовской области.

Конкурс среди кандидатов составил шесть человек на место. 
Процедура прошла 9 июня по четвертой модели – с участием за-
регистрированных выборщиков. В голосовании приняли участие 
2200 человек.

А за несколько дней до этого Виктория Абрамченко после 
рабочей встречи с губернатором Ростовской области Василием 
Голубевым поблагодарила главу региона за гостеприимство и кон-
структивный диалог.

– Ростовская область сегодня не только ведущий аграрный ре-
гион, здесь производят электрооборудование, металлоконструкции, 
сельхозтехнику, мебель и не только. С руководством области мы 
поговорили о самом главном: что беспокоит жителей, что должно 
быть в приоритете работы – как на уровне федерального центра, 
так и на уровне региона, – отметила она. – Все выработанные идеи 
и предложения по развитию промышленного и инвестиционного 
потенциала региона, улучшению социально-экономических усло-
вий жизни граждан, решению экологических проблем, в том числе 
бассейна реки Дон, детально обсудим на последующих встречах 
с представителями Правительства Ростовской области и членами 
партии «Единая Россия».

– Виктория Валериевна Абрамченко – это известный во всей 
России политический и государственный деятель. Безусловно, опыт 
и знания Виктории Валериевны будут полезны для нашего региона, 
– подчеркнул секретарь регионального отделения партии, спикер 
донского парламента Александр Ищенко.

Модернизация отправляется с первого пути
Новочеркасский электровозостроительный завод (входит в состав АО «Трансмашхолдинг») модер-
низирует окрасочное производство.
– На реализацию проекта будет направлено около 3 млрд рублей, из них более 800 млн – соб-
ственные средства, 2 млрд – заемные. Договор о предоставлении льготного займа подписан меж-
ду Новочеркасским электровозостроительным заводом и Фондом развития промышленности РФ, – 
рассказал замгубернатора Игорь Сорокин.
До конца 2025 года планируется провести реконструкцию существующих производственных пло-
щадей под новый малярный корпус и оснастить окрасочное производство современным технологи-
ческим оборудованием. Мониторинг работы оборудования позволит управлять режимами подготов-
ки поверхности и нанесения лакокрасочных покрытий на кузов локомотива, обеспечивать контроль 
технологических параметров, а также создаст условия труда сотрудников, удовлетворяющие требо-
ваниям экологической безопасности.
Как отметил замглавы региона, производственная мощность нового цеха окраски увеличится 
с 550 до 630 локомотивных секций в год.

– Ответ дает уже законода-
тельство. Речь идет о совокуп-
ности присущих этническим 
общностям нашей страны духов-
но-нравственных и культурных 
ценностей, передаваемых из по-
коления в поколение и формиру-
ющих у людей чувство осознания 
своей идентичности и охватыва-
ющих образ жизни, традиции и 
формы их выражения.

А если перейти к конкретике, 
то материальные объекты насле-
дия – это памятники старины, 
исторические объекты, музейные 
экспонаты. А нематериальное 
культурное достояние – это язык 
и обычаи, народные песни и сказ-
ки, праздники и обряды, блюда 
национальной кухни и элементы 
одежды, народные промыслы, 
ремесла и многое-многое другое. 
А еще это связанные с ними ин-
струменты, предметы, артефак-
ты и культурные пространства.

 – Как сберечь эти сокрови-
ща? 

– Эта проблема общемировая. 
На сайте ЮНЕСКО представлен 
список шедевров устного и не-
материального наследия челове-
чества из почти 700 элементов, 
который ежегодно пополняется 
представителями разных стран. 
В нем, например, аргентинское и 
уругвайское танго, а также фла-
менко Испании, средиземномор-
ская диета (достояние Греции, 
Испании, Италии и Марокко), 
бразильское боевое искусство ка-
поэйра, культура приготовления 
и преломления хлебной лепеш-
ки – лаваша, катырмы, жупки и 
юфки. Россия представлена лишь 
двумя объектами. Пополнять 
список не стала, так как не рати-
фицировала конвенцию. Однако 
внимание к сохранению объектов 
нематериального наследия у нас 
заметно растет. Сейчас формиру-
ется собственный реестр объек-
тов нематериального этнокуль-
турного достояния народов РФ. 

В Ростовской области тоже 
развивается и изучается наша 
этнокультурная самобытность, 
второй год работают этногра-
фические экспедиции. А один 
из способов поп ул яризации 
нематериального культурного 
наследия – знакомство с ним 
через туризм. Многие обряды 
можно сделать доступными для 
гостей – например, «Святочный 
обход в станице Раздорской», 
«Свадебный обряд станицы 
Верхнекудрюченской» или «Сва-
дебный обряд донских армян», 
«Обряд поклонения духоборов 
Целинского района».

   Кухня донских казаков – среди однозначных изюминок историческо-
го наследия нашего региона и она уже привлекает туристов
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   Растет спрос на мерч 
с расслабляющим 

эффектом: свечи 
и диффузоры, 

лампы и све-
тильники 
с подсветкой, 
меняющим-
ся светом, 
включа-
ющиеся 
от одного 
прикосно-
вения

досье

Виктория Абрамченко по образованию экономист, занимала раз-
личные должности в Минэкономразвития России. С 2016 года – 
руководитель Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии (Росреестр). С 21 января 2020 года 
по 7 мая 2024 года – зампредседателя Правительства РФ.

Кандидатуру Виктории Абрамченко для участия в предваритель-
ном голосовании ранее предложил президиум Генерального совета 
«Единой России». Информация об итогах предварительного голо-
сования будет направлена в президиум Генсовета, после чего будет 
принято решение о выдвижении на дополнительных выборах.

Довыборы в Госдуму в Ростовской области предстоят по Южному 
одномандатному избирательному округу № 15, который охватывает 
Ворошиловский и Первомайский районы Ростова-на-Дону, Новочер-
касск и семь сельских поселений Аксайского района. В мае депу-
тат Виталий Кушнарев написал заявление о досрочном сложении 
полномочий в связи с возможным назначением на пост заместителя 
губернатора – министра транспорта Ростовской области.



новости

с Еленой
Бондаренко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Кто живёт на одну зарплату
В первом квартале текущего года жители Ростовской области по-
лучили денежные доходы на сумму 514 млрд рублей. Это на 15,4% 
больше, чем за аналогичный период 2023-го, подсчитали в Ростов-
стате.
– Денежные доходы населения, их состав и динамика в значитель-
ной мере определяют уровень жизни. Они включают в себя все по-
ступления денег в бюджет семьи, а не только оплату труда, – уточ-
нили в статистическом ведомстве.
На Дону в структуре формирования доходов 59,9% приходится 
на зарплату, 18% – на социальные доходы, 12,1% – на предприни-
мательскую деятельность, 3,2% – на доходы от собственности. Еще 
6,8% обозначено под графой «другие доходы, включая скрытые».

Бермудские секреты
Минувшую субботу, 8 июня, донские бизнесмены про-
вели с пользой. На форуме предпринимателей они по-
знакомились с успешными коллегами из разных сфер 
деятельности, которые впервые прибыли в Ростов. На-
пример, Елена Козарь рассказала о том, как увеличить 
прибыльность бизнеса с помощью построения эффек-
тивной команды. А Олеся Свистунова говорила о том, 
как распознать недобросовестных партнеров в инве-
стициях.
Однако главным гостем форума стал Владислав Бер-
муда. Он посвятил свое выступление десяти неочевид-
ным способам увеличения прибыли компании без за-
трат на рекламу.

ЭКОНОМИКА
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Призраки в летних 
кинотеатрах

Торговаться  
не будем

минсельхозпроде Управ-
ление агролесомелиора-
ции, – отметил, общаясь с 
журналистами Вячеслав 
Василенко. – Также сегодня 
аграрии могут арендовать 
лесополосы без торгов на 
срок от трех до 49 лет. Мы 
считаем, что стоимость их 
аренды должна быть мини-
мальной. Сейчас этот во-
прос решается. Сельхозто-
варопроизводитель, кото-
рый арендует лесополосы, 
должен будет заниматься 
их восстановлением и со-
хранением. Необходимость 
этих работ стала очевидна в 
сентябре 2022-го, да и в этом 
году уже выдались суховеи 
и пыльные бури.

Уходовые рабо т ы не 
только трудоемкие, но и 
затратные.

– Это, конечно, бремя, но 
важно понимать, что лесо-
полосы нужны не только 
аграрным хозяйствам. Они 
необходимы для всей Рос-
товской области. Если их не 
будет, будут пыльные бури, 
деградация земли, – посето-
вал вице-спикер донского 
парламента.

По его словам, было бы 
идеально, если бы финанси-
рование на эти цели посту-
пало еще и из федеральной 
казны.

цифра
Почти

100  млн руб-
лей выделено в донской 
казне в этом году на вы-
садку новых лесополос

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена Б ОН Д А РЕНКО, e.bondarenko@don.media 
Фото: пресс-служба Tele2

Летом в ростовских кинотеатрах готовятся недосчи-
таться зрителей, сообщила «Молоту» директор кино-
театра «Киномакс» Екатерина Сапожникова.

– Благоприятных прогнозов на лето пока не делаем, 
– заявила она.

Дефицит зрителей с июня по сентябрь включитель-
но объясняется прежде всего каникулами и отпу-
сками. Сказывается и отсутствие блокбастеров на 
афишах, объяснили нашему изданию в кинотеатре 
«Большой». Взять кассу попробуют «Непослушники», 
вышедшие в прокат 6 июня.

– В списке потенциально ожидаемых летних ре-
лизов, заявленных к прокату, есть и специальный 
летний выпуск анимационной франшизы «Три бога-
тыря. Ни дня без подвига» с 20 июня. Одновременно 
намечается повторный прокат культового аниме Хаяо 
Миядзаки «Унесенные призраками», – уточнили в 
пресс-службе кинотеатра.

   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В Ростовской области не-
обходимо высадить более 
100 тыс. га новых лесопо-
лос. Об этом заявил замес-
титель председателя дон-
ского парламента – гла-
ва комитета по аграрной 
политике Вячеслав Васи-
ленко.

В Ка лмыкии опусты-
н и в а н и ю  п од в е р ж е н о 
4,4 млн га, в Дагестане и 
Астраханской области – по 
4 млн. На Дону эта пробле-
ма охватывает 400 тыс. га.

– Эта проблема характер-
на прежде всего для восточ-
ных районов нашей области, 
– уточнил вице-спикер дон-
ского парламента.

Спасти ситуацию можно, 
если начать активно восста-
навливать лесополосы. В 
Ростовской области послед-
ний раз массово их высажи-
вали в начале 1970-х годов. 
Почти 30 лет лесополосы 
на Дону были бесхозными, 
поэтому за ними никто не 
ухаживал. Наводить поря-
док начнут, когда поставят 
на кадастровый учет около 
143 тыс. га лесополос. В 32 
районах отмежевали более 
100 тыс. га, завершить эту 
работу предстоит в 2024-м.

– Важно, что движение 
в сторону сохранения и 
развития лесных полос на-
чалось. В Ростовской обла-
сти этими вопросами уже 
занимается специально со-
зданное при региональном 

Эмоции не давят 
на ставку

   Эльвира Набиуллина: «Обсуждать вероятность снижения ключевой став-
ки можно будет после того, как будет снят вопрос о пространстве для ее 
повышения»

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Вопреки эмоциональ-
ным призывам повысить 
ключевую ставку Со-

вет директоров Банка Рос-
сии в очередной раз сохранил 
ее на уровне 16% годовых.

Как стало известно «Моло-
ту», банкиры с оптимизмом 
восприняли решение Банка 
России оставить ключевую 
ставку без изменений. По сло-
вам директора офиса рыноч-
ных исследований и стратегии 
Росбанка Евгения Кошелева, 
это свидетельствует о сохра-
нении последовательности в 
действиях и конструктивного 
подхода к оценке ситуации в 
экономике.

В самом ЦБ РФ говорят о 
том, что текущие темпы при-
роста цен перестали снижать-
ся и остаются вблизи значе-
ний I квартала. На ситуацию 
влияет и тот факт, что рост 
внутреннего спроса продол-
жает значительно опережать 
возможности расширения 
предложения товаров и услуг.

– Мы допускаем возмож-
ность повышения ключевой 
ставки на ближайшем засе-
дании (состоится 26 июля. 
– Прим. ред.). При этом для 
возвращения инфляции к 
цели потребуется существен-
но более продолжительный 
период поддержания жестких 
денежно-кредитных условий в 
экономике, чем прогнозирова-
лось в апреле, – заявила глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина.

Аналитики рассчитывают, 
что годовая инфляция вернет-
ся к цели в 2025 году и будет 
находиться вблизи 4% в даль-
нейшем.

– Пересмотр прогноза на 
заседании в июле откроет 
возможность для регулятора 
обсуждать и рассматривать 
повышение ставки в базовом 
сценарии экономического 
развития. Однако мы, как и 
прежде, остаемся на стороне 
экспертов, полагающих избы-
точным повышение процент-
ной ставки в контексте и без 
того интенсивного ужесточе-
ния денежно-кредитных усло-
вий на фоне роста рыночных 
процентных ставок, – отме-
тил в беседе с «Молотом» 
Евгений Кошелев.

Он не исключает: тренды 
указывают на то, что ключевая 
ставка на уровне 16% сохранит-
ся более длительное время, в 
частности до конца 2024 года 
«или еще дольше».

Текущая ставка продолжит 
стимулировать вкладчиков 
размещать свои деньги в бан-
ках. Об этом заявил замести-
тель президента – председа-
тель правления ВТБ Георгий 
Горшков.

– По нашей оценке, рынок в 
целом оставит ставки на теку-
щем уровне, при этом возможны 
точечные акционные повыше-
ния на короткий срок, – под-
черкнул спикер, сообщив о 
прогнозах, согласно которым в 
этом году рост вкладов физи-
ческих лиц увеличится почти на 
четверть.

Как рассказали нашему изданию 
в пресс-службе банка, сегодня для 
вкладчиков на первый план выходит 
не только доходность по депози-
там, но и дополнительные сервисы. 
Например, срок действия акцион-
ных предложений, простая и выгод-
ная программа лояльности, оплата 
привычных сервисов без комиссии, 
льготные условия по кредитам.

– Что касается кредитных ставок, 
то мы будем следить за ситуацией 
на рынке и стоимостью облига-
ций федерального займа. В любом 
случае во втором полугодии мы 
ожидаем охлаждения розничного 
кредитного рынка из-за ужесточе-
ния политики со стороны регуля-
тора и вероятного сворачивания 
госпрограмм по ипотеке. В целом 
за год выдачи розничных кредитов 
на рынке могут снизиться на 10%, 
– добавил Георгий Горшков.
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Бренды и проценты
За четыре месяца донские пред-

приятия легкой промышленно-
сти нарастили объемы отгрузки 
продукции на 21,3%.

– В современных реалиях наши 
компании постоянно развиваются, 
ищут новые ниши, выпускают но-
вую продукцию, востребованную 
на рынке, модернизируют произ-
водство, реализуют новые импор-
тозамещающие проекты, создавая 
рабочие места, наполняя бюджеты 
разных уровней, – отметил замести-
тель губернатора Игорь Сорокин.

В прошлом году предприятия 
легкой промышленности отгру-
зили товаров собственного произ-
водства на сумму свыше 53 млрд 
рублей – на 19,5% больше, чем в 
2022-м. Положительная динамика 
фиксируется и в этом году.

Донские власти называют лег-
кую промышленность социально 
значимой отраслью для местной 
экономики.

– Сегодня мы можем обеспечить 
не только мирное население, но 
и участников СВО необходимой 
одеждой на все сезоны. Этим про-
изводством сейчас занято более 20 
донских предприятий, – подчерк-
нул Игорь Сорокин.

Курс на Сингапур
Скоро состоится неделя биз-

нес-миссий предприятий Ростов-
ской области в Юго-Восточной 
Азии.

Ее организует региональное ми-
нистерство экономического раз-
вития с целью налаживания взаи-
модействия донских экспортеров с 
будущими партнерами.

Известно, что при поддержке Тор-
гово-промышленной палаты Ростов-
ской области 17 июня намечается 
«Час с торгпредом России в Син-
гапуре». А 18 и 19 июня торговый 
представитель РФ проведет перего-
воры в Таиланде и на Филиппинах.

Лайк – бабушке
Донские пенсионеры активнее 

всех в России осваивают азы фи-
нансовой грамотности.

Об этом свидетельствуют ре-
зультаты весенней сессии проекта 
по финансовой грамотности для 
людей пенсионного и предпенси-
онного возраста. На Дону специаль-
ные обучающие видео посмотрели 
более 30,5 тысячи раз. Это в 1,7 раза 
больше, чем весной 2023 года.

– Донские пенсионеры учатся 
грамотно распоряжаться своим 
имуществом, сравнивать и выби-
рать банковские услуги, управ-
лять доходами и сбережениями 
и многому другому, – рассказала 
управляющий отделением Банка 
России по Ростовской области На-
талья Леонтьева.

Очередной цикл просветитель-
ского проекта стартует уже в сен-
тябре.

Новостройки  
меняют цены

На первичном рынке недвижи-
мости прогнозируется коррекция 
цен, заявили аналитики специа-
лизированной базы объявлений.

По их данным, в ближайшем 
квартале ожидается сокращение 
годового разрыва цен.

В мае в новостройках донской 
столицы средняя стоимость квад-
ратного метра составила около 
140 тысяч рублей, не изменившись 
за последний месяц. Объем пред-
ложений в сегменте строящегося 
жилья продолжает расти, увели-
чившись за месяц на 5,9%. Средняя 
полная цена строящейся квартиры 
в Ростове-на-Дону составила в мае 
около 6 млн рублей.

Аналитики признают, что перед 
завершением программы льготной 
ипотеки бюджетные предложения 
продолжают вымываться.

– Самые доступные новостройки 
продаются в таких городах-мил-
лионниках, как Самара (–1,3% 
за месяц к цене, снижение до 
101 тыс. руб./кв. м) и Воронеж 
(+2,1%, повышение до 116 тыс. руб./
кв. м), – сообщили аналитики.

   В минувшем году площадку, где проходили бесплатные 
показы фильмов, а также лекции и мастер-классы, 
посетили более 4500 ростовчан и гостей города
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На летних киноафишах нет боевиков. Другое дело – 
комедии и фантастика. Так, с 11 июля начнут показы-
вать фэнтези Алексея Попогребского «Самая большая 
Луна», а с 18 июля – комедию с Павлом Прилучным 
«Водитель-олигарх». С 8 августа в прокате фантасти-
ческий фильм на основе одноименной серии видеоигр 
«Бордерлендс» с Кейт Бланшетт в главной роли, а 
с 22 августа – мистический экшен «Ворон» с Биллом 
Скарсгардом.

Как стало известно «Молоту», с 14 июня в рос-
товском парке имени Октябрьской революции вновь 
откроется «MiXX территория», где помимо лектория 
и мастер-классов будет организован ежедневный бес-
платный показ фильмов под открытым небом. В пер-
вый день покажут воодушевляющий байопик «Лам-
боргини: Человек-легенда» с Фрэнком Грилло.

и в Ростове-на-Дону, и в ряде других территорий, 
– отметил губернатор Василий Голубев, подписав 
соглашение с инвестором.

Сам инвестор Александр Прыгунков без ложной 
скромности заявил, что создаст совершенно новый 
центр Ростова. Амбициозный проект оценивается 
более чем в 101 млрд рублей.

Зелёная задача
Донской регион уже сейчас входит в топ-15 субъек-

тов РФ по объему жилищного строительства.
– При этом всего 15% новостроек в Ростовской об-

ласти – с классом энергоэффективности А и выше, 
хотя по стране средний показатель приближается 
к 40%. Увеличение доли зеленого жилья открывает 
перед вашим регионом новые возможности – это более 
рациональное использование ресурсов и улучшение 
экологии, а для людей – повышение качества жилья и 
жизни, экономия на коммунальных услугах, – заявил 
гендиректор компании «ДОМ.РФ» Виталий Мутко.

Он договорился с Василием Голубевым повышать 
информированность ростовских застройщиков о 
преимуществах зеленого строительства.

То самое «И»
В плюсе после ПМЭФ оказались не только ин-

весторы, но и инноваторы. Донское правительство 
договорилось с Центром поддержки инжиниринга и 
инноваций масштабировать связи с технологическими 
компаниями. Ожидается, что они еще активнее будут 
претендовать на специальные гранты в размере от 
25 млн до 250 млн рублей.

– Важно повысить качество подаваемых заявок и 
увеличить доверие к механизму на региональном 
уровне, – заявил генеральный директор Центра под-
держки инжиниринга и инноваций Павел Дворни-
ченко, подписав соглашение с Василием Голубевым.

Василий Юрьевич напомнил, что инновации входят 
в число губернаторских приоритетов.

стр. 1
Донское правительство продолжит субсидировать 

закупку кормов.
– В региональном бюджете на эти цели предусмот-

рено 600 млн рублей в текущем году и по 300 млн – на 
2025 и 2026 годы, – уточнил Василий Голубев.

Прописаться на Пойменной
Как показал питерский форум, инвесторы хотят 

строить на Дону не только новые заводы и фабрики, 
но и новые жилые районы. Один из них вырастет 
в течение 18 лет на улице Пойменной. Речь идет 
о 650 тыс. кв. м жилья. 32,5 тыс. кв. м из них инвес-
тор обещает построить для новоселья льготников: 
детей-сирот и граждан, переселяемых из аварий-
ного жилья. Помимо многоквартирных домов в 
проекте указано появление трех детских садов на 
940 мест и школы на 2450 мест.

– При освоении новых территорий планируются 
объекты социального назначения, появление не-
большой набережной и водоема. Кроме того, ком-
пания берет на себя обязательства по решению ряда 
социальных вопросов – и в левобережной зоне тоже, 

Донское притяжение

кстати
В городе на Неве говорили о международном аэ-
ропорте Платов. Василий Голубев заявил, что 
авиагавань поддерживается в работоспособном 
состоянии.
– Мы готовы к открытию аэропортового комплек-
са тогда, когда это будет возможно, – подчеркнул 
глава региона, подписав соглашение с базовым 
авиаперевозчиком, компанией «Азимут», о созда-
нии и оснащении ангарного комплекса для обслу-
живания воздушных судов в Платове.
Генеральный директор АО «Авиакомпания «Ази-
мут» Павел Екжанов заявил, что в ангаре будут об-
служивать новые типы отечественных самолетов.

комментарий
Эльвира Набиуллина рассказала «Молоту», как майские заморозки 
и засуха в главных аграрных регионах страны повлияют на рост цен.
– Весной погодные условия были не очень благоприятными для 
сельского хозяйства на юге и в центральной части страны, что может 
плохо повлиять на урожай некоторых культур. Россия – значимый 
производитель зерна, поэтому снижение прогнозов по урожаю 
привело к росту и внутренних, и мировых цен. Но у нас действует 
плавающая пошлина на экспорт зерна, поэтому колебания мировых 
цен меньше переносятся во внутренние цены, – отметила Эльвира 
Набиуллина.
Однако несмотря на не очень оптимистичные прогнозы, все равно 
ожидается значимый урожай зерновых. Не вызывает опасений 
и сбор урожая фруктов и ягод.
– При необходимости импортная продукция заместит потери 
отечественных производителей. Об этом говорит Правительство РФ. 
Поэтому серьезного влияния на общие темпы роста цен мы не ждем, 
– подчеркнула Эльвира Набиуллина.
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Церемонию захоронения останков летчика, командира эскадрильи истреби-
тельного авиационного полка, участника Великой Отечественной, уроженца 
Азова Евгения Кузьменко, а также памятный митинг проведут в городе 22 июня. 
Как рассказал «Молоту» председатель Совета ветеранов Азова Владимир Ми-
хайлов, останки азовского летчика были обнаружены поисковиками из Вели-
кого Новгорода в конце 2023 года. Удача в том, что в кармане его одежды 
сохранился партбилет, это позволило идентифицировать героя.

2. Волгодонск
Городские архивисты подготовили виртуальную выставку «Творцы доб-
ра – тимуровцы», она приурочена к Году добрых дел, объявленному 
в 2024-м губернатором Василием Голубевым. Примеры инициатив ти-
муровцев взяты со страниц газет и рассказывают о конкретных делах 
тимуровцев Волгодонска и ближайших населенных пунктов. Ребята 
помогали одиноким пожилым людям в быту: покупали продукты, зимой 
чистили дорожки от снега, кололи дрова, наводили порядок в доме, поли-
вали огород. А еще участвовали в уборке школьных и городских террито-
рий, собирали металлолом.

3. Гуково
В городе продолжается строительство путепровода на улице Маги-
стральной. Прежний стал аварийным, и в июне прошлого года движение 
машин по нему остановили. Уже демонтирован 
старый путепровод, установлены опоры и бал-
ки нового мостового сооружения.

4. Новочеркасск
Новые музинструменты, ме-
бель и оборудование приобрели 
для детской музыкальной шко-
лы им. П.И. Чайковского бла-
годаря нацпроекту «Культура». 
Как уточнили в горадминистра-
ции, общая стоимость обновок 
– 8,3 млн рублей. Эта покупка 
стала для учебного заведения 
самой крупной после распада 
СССР. Новочеркасская музшко-
ла им. П.И. Чайковского – одна 
из старейших на Дону, она основа-
на в 1908 году.

5. Шахты
XXXV Всероссийский олимпийский день организуют в городе 20 и 21 июня. Ос-
новные мероприятия начнутся 20 июня на территории школы № 48, планируется 
провести «Зарядку с чемпионом», легкоатлетический забег, открытые тренировки 
и мастер-классы. А 21 июня на спортобъектах будут организованы различные соревнования, 
турниры и забеги.

6. Азовский район
В селе Головатовка готовится к открытию новый детсад «Незабудка». Детское учреж-
дение возвели по нацпроекту «Демография». Недавно «Незабудку» укомплектова-
ли всем необходимым, получены мебель, холодильники, оборудование и посуда для 
кухни, спортивные тренажеры для малышей, медоборудование, декорации для ку-
кольного театра, оборудована сенсорная комната.

7. Верхнедонской район
Завершаются ремонтно-восстановительные работы в часовне Владимирской 

иконы Божьей Матери на въезде в станицу Казанскую. Часовню построи-
ли на пожертвования жителей четверть века назад, со временем она ста-
ла нуждаться в ремонте. Уже сделаны новые входные ступени, облагоро-
жен фундамент, восстановлены входная дверь и звонница.

8. Красносулинский район
Из Красного Сулина в зону СВО доставят квадрокоптеры и гумгруз. С по-

купкой техники помогли местные предприниматели – руководители агрофир-
мы «Дубрава» и ООО «Заречное».

9. Песчанокопский район
Благодаря губернаторскому проекту «Сделаем вместе» преобразили два учреждения 

культуры. В Доме культуры Летницкого сельского поселения заменили дверные 
блоки, стоимость проекта – более 1,6 млн рублей. Кроме того, благоустрои-

ли территорию модульного здания Дома культуры Рассыпненского сель-
ского поселения. Здесь затраты – свыше 1,5 млн рублей.

10. Пролетарский район
XI районный открытый духовно-патриотический фестиваль «Вели-

кокняжеский Благовест» проведут 
21  июня. Предусмотрены номина-
ции, в которых будут состязаться во-
калисты; танцоры; авторы как сти-
хотворений, так и текстов в прозе; 
мастера фотодела и фотомонтажа.

11. Семикаракорский район
В станице Задоно-Кагальницкой идет 
капремонт здания центра социального 

обслуживания, где находится социаль-
но-реабилитационное отделение. Общая 

стоимость проекта – свыше 17,7 млн рублей, 
из них средства областного бюджета – более 
16,9 млн рублей. Уже выполнены работы по ре-
монту крыши и отмостки.

   ИСТОРИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Кажется, что о Великой 
Отечественной войне мы 
знаем почти все, однако ис-
торическая наука утверж-
дает, что неизвестных стра-
ниц этого события – вели-
кое количество.

Это подтверждают до-
клады исследователей на 
прошедшей традиционно 
в Южном научном цен-
тре РАН Всероссийской 
научной конференции с 
международным участием 
«Великая Отечественная 
война в истории и памяти 
народов юга России: собы-
тия, участники, символы». 
В этом году конференция 
была пятой по счету.

Военные практики 
гражданских

Мысль по поводу необхо-
димости исследовать белые 
пятна в истории Великой 
Отечественной на юге 
России проходила красной 
нитью во всех привет-
ственных выступлениях 
высоких гостей. Так, зам-
полпреда президента РФ 
в ЮФО Владимир Гурба 
напомнил, что во время той 
страшной войны погибли 
27 млн человек, при этом 
на фронтах – лишь немно-
гим более 7 млн. Именно 
о помощи населения Дона 
и Донбасса Красной армии 
рассказал доктор историче-
ских наук Евгений Кринко.

Оказывается, граждан-
ским лицам было запреще-
но эвакуировать раненых с 
поля боя, но четыре отваж-
ные девушки из Матвеева 
Кургана вынесли более 100 
получивших ранения бой-
цов, спасая таким образом 
их жизни. Строительство 
оборонительных сооруже-
ний, поддержка лечивших-
ся в госпиталях, выращи-
вание витаминной про-
дукции на прифронтовых 
территориях и, наконец, 
создание истребительных 
отрядов и стрелкового пол-
ка Ростовского народного 
ополчения – все это внесло 
свою лепту в будущую 
победу.

Против нас воевала практически вся Европа
Герой России, генерал-полковник Владимир Булгаков перечислил те темы, 

которых поиски ученых-историков пока коснулись весьма слабо. С его точки 
зрения, это лендлиз, за который Россия расплатилась только к 2000 году; 
это роль германских союзников (на юге России действовали две румынские 
армии, одна армия венгров, словацкий корпус, были здесь и итальянцы. И все 
они зверствовали ничуть не меньше, чем германские войска); это и роль Тур-
ции, в войне не участвовавшей, но заставлявшей держать две армии на Закав-
казском фронте; Финляндии, внесшей немалую лепту в блокаду Ленинграда.

Про антисоветские формирования в составе вооруженных сил Румынии 
на конференции сообщил кандидат исторических наук из РАНХиГС Иван 
Грибков. А вот про то, что действительно не находило широкого освещения 
во времена СССР, рассказала кандидат исторических наук Марина Сорокина 
из Дома русского зарубежья (Москва). Разговор шел об участии русских эми-
грантов в Европе в антифашистском сопротивлении. Это были дети эмигри-
ровавших из России дворянский фамилий, которых она назвала «красным 
поколением белой эмиграции». Чего только стоит тот факт, что Союз совет-
ских патриотов Белграда наполовину состоял из выпускников кадетских кор-
пусов, в том числе и Донского кадетского корпуса.

Наука побеждать и помнить
У каждого свой Пушкин 

   ФОТОФАКТ

К 225-летию со дня рождения Александра Сергееви-
ча Пушкина художники – члены Евразийского худо-
жественного союза представляют выставку, где сред-
ствами живописи, графики и скульптуры показывают 
зрителю своего поэта.
Да-да, своего, так как, несмотря на то что Пушкин – до-
стояние не только отечественной, но и мировой культу-
ры, у каждого он свой. По словам Александры Иванько-
вой, заведующей отделом искусств ДГПБ, где располо-
жилась экспозиция, и сегодня образы и идеи великого 
соотечественника находят отклик в сердцах художников 
и становятся источниками вдохновения. Кураторами вы-
ставки «У каждого свой Пушкин» стали Людмила Губаре-
ва-Муха, Ольга Миронова, Александра Иванькова.
Более того, на площадке второго этажа библиотеки 
представлены работы студентов-скульпторов Ростовско-
го художественного училища имени М.Б. Грекова, выпол-
ненные из пластилина и посвященные (как и у старших 
коллег) и самому Пушкину, и героям его произведений.

Окно в Италию 
   КУЛЬТУРА

Старинные дома с кипарисами, 
фонтанами, каменные лестницы 
и распахнутые двери как символ 
открывшегося портала... В Рос-
тове открылась выставка худож-
ницы Татьяны Киселевой «Путе-
шествие».

– Я намеренно не давала на-
звания этим картинам, чтобы 
у зрителя возникали свои ас-
социации, связанные с путеше-
ствиями. Для меня лично стран-
ствия расширяют простран-
ство, поэтому люблю изобра-
жать лестницы, окна, двери, ве-
дущие в неизведанное. Большая 
часть работ этой экспозиции 
посвящена старинной итальян-
ской архитектуре. Моя жизнь 
так сложилась, что лето я про-
вожу в этой стране, – говорит 
Татьяна.
Интересно, что  художница не 
изображает известные досто-
примечательности, ей нравятся 
уголки города, где присутствует 
своя атмосфера, гармония све-
та, деревьев и каменных домов, 
хранящих свою историю под 
слоями штукатурки.

С точки зрения автора этих строк, наиболее инте-
ресны работы Ольги Мироновой и Людмилы Губа-
ревой-Мухи – прямая иллюстрация слов Ахмато-
вой «Когда б вы знали, из какого сора растут сти-
хи...». Художницы находят в разных местах облом-
ки дерева (фрагменты дверей, окон, ставень и так 
далее) и, используя их фактуру, делают настоящие 
произведения искусства. Посетителям выставки 
стоит догадаться, из чего сделаны крылья Царев-
ны-Лебедь.

графистов 2022–2024 годов, рассказал руководитель Ростовского региональ-
ного поискового объединения «Миус-фронт» Андрей Кудряков.

Луганскими исследователями на конференциях в ЮНЦ РАН на основании 
закрытых ранее архивов уже поднималась тема предательства «Молодой 
гвардии». На этот раз эта тема прозвучала в выступлении Дарьи Жариковой 
из Санкт-Петербурга. Речь шла о восстановлении исторической справедливо-
сти. По мнению исследовательницы, можно только приветствовать присвое-
ние звания Героя России в 2022 году настоящему комиссару молодогвардей-
цев Виктору Третьякевичу. Но не стоит ли лишить звания Героя Советского 
Союза Олега Кошевого, которому его мать приписала подвиги Виктора?

Запретных тем нет
Первый замгубер-

натора Ростовской об-
ласти Игорь Гуськов 
уточнил, что сегодня 
все запреты сняты и 
мы можем говорить обо 
всем том, что касается 
самой страшной войны 
в истории человече-
ства, тем более что она 
перекликается с собы-
тиями нашего времени.

О тех исторических 
исследованиях, кото-
рые отражены в доку-
ментальных фильмах 
ростовских кинемато-

   Первые дни второй оккупации Ростова. Немец-
кая колонна в ожидании переправы через Дон. 
Проспект Буденновский, Ростов-на-Дону, 1942 г.

цифра

Свыше 100 
ученых из многих ре-
гионов России, а так-
же Сербии, Узбеки-
стана и Казахстана, 
Абхазии и Белорус-
сии приняли участие 
в V Всероссийской 
научной конферен-
ции с международ-
ным участием «Ве-
ликая Отечествен-
ная война в истории 
и памяти народов 
юга России: события, 
участники, символы»

Подарок
Настоящим подарком назвал ведущий конфе-

ренции Евгений Кринко приезд в Ростов доктора 
филологических наук из Белграда (Сербия) Ирины 
Антанасиевич. Выступая, она объяснила смену темы 
своего доклада тем, что увидела во время краткой 
экскурсии в донской столице. Вернувшись к теме 
русской эмиграции в Югославии, она рассказала, 
что то самое красное поколение белой эмиграции, 
которое участвовало в антифашистском сопротив-
лении, прославилось и в сфере культуры. Мало кому 
известно, но русские эмигранты были одними из тех, 
кто стоял у истоков рождения европейского комик-
са. Одними из первых стали комиксы, посвящен-
ные истории казаков – и в давние времена, и в годы 
Первой мировой. А чего только стоит комикс «Тихий 
Дон», настоящий графический роман по бессмертно-
му произведению Шолохова!

Сборник докладов участников конференции будет 
опубликован в интернете.

   Бюст Пушкина 
работы скуль-
птора Валерия 
Сырова особен-
но эффектно 
смотрится на 
фоне темных 
стен библио-
течного здания

Из скульптурных произведений удивляет необычный 
бюст Пушкина терракотового цвета (выполнен из шамо-
та). Если посмотреть на него сзади, то можно увидеть 
иглы тернового венца, скрытые ветками лавра – прямая 
иллюстрация строки из стихотворения Лермонтова.
Словом, выставка интересна не только необычными 
образами великого поэта, но и разностью использован-
ных фактур, а познакомиться с ней можно в отделе ис-
кусств ДГПБ до 30 июня.
Автор: Вера Волошинова. Фото предоставлено Александрой Иваньковой

   В своих работах художница стремится передать особое очарование 
итальянской архитектуры

– Мне так хочется передать свои впе-
чатления от очарования места, что я 
пишу одни здания, и даже советова-
лась со своими друзьями-психологами, 
не удручают ли зрителя мои пейзажи, 
на которых не присутствует человек, – 
признается Татьяна.
На мой взгляд, как раз человек присут-
ствует – это или сама художница, соз-
дающая свое очарованное простран-
ство, или собственно зритель, попавший 
в него волею талантливого мастера.

– В образной атмосфере 
произведений Татьяны Кисе-
левой есть присутствие ве-
личественной таинственно-
сти и детского благоговения. 
Они подобны снам об Ита-
лии, в которых скрыта тайна, 
недосказанность и влюблен-
ность, – комментирует ис-
кусствовед Ирина Гуржиева.

Автор: Ирина Варламова.  
Фото автора



новости медицины

с Викторией
Головко

Сторонитесь
кровопийц

В донском регионе за медпо-
мощью из-за укуса клеща в этом 
году обратились уже 3395 чело-
век, 1305 из них – дети до 14 лет.

Не для всех укус обошелся без 
последствий. Как детализировали 
в региональном Роспотребнадзо-
ре, лабораторно подтверждено 
семь случаев заболевания крым-
ской геморрагической лихо -
радкой в Сальском, Орловском, 
Зимовниковском и Заветинском 
районах, а также в Сальске. Кроме 
того, пять человек заболели кок-
сиеллезом (лихорадкой Ку). От-
мечен и один случай иксодового 
клещевого боррелиоза в Ростове.

Как уберечься от присасывания 
клеща и его укуса? В областном 
управлении Роспотребнадзора 
рекомендуют, выбираясь в леси-
стую местность, правильно оде-
ваться. Надо облачаться во что-то 
светлое, при этом одежда должна 
максимально закрывать кожу. 
Если клещ присосался к телу, сра-
зу обращайтесь в медучреждение, 
в идеале – в травмпункт.

Передовые методики
для Донбасса

Врачи ростовского Нацио-
нального медицинского ис-
с л е д о в а т е л ь с к о г о  ц е н т р а 
(НМИЦ) онкологии с начала 
года оказали медпомощь уже 
более чем 400 онкобольным из 
новых регионов.

– Э т о в з росл ые и  де т и из 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской и 
Херсонской областей. Специа-
лизированная и высокотехно-
логичная медпомощь в стацио-
нарных условиях была получена 
по программе государственных 
гарантий бесплатного оказания 
мед помощ и г ра ж да на м Рос -
сии, – сообщил гендиректор 
медучреждения, академик РАН 
Олег Кит.

Х и ру рг и че ско е  лечен ие  в 
ростовском онкоцентре пона-
добилось 175 жителям новых 
регионов. Донские медики при-
бегли к передовым технологи-
ям – например, к адаптивной 
г и б р и д но й  не й р ох и ру р г и и , 
интраоперационной микроско-
пической навигации опухоли. 
134 пациента получили лекар-
ственное лечение, свыше 70 – 
лучевую терапию.

Агуканье младенца
56-летней мамы

Самой г ромкой историей 
материнства на Дону стало в 
2024-м недавнее рождение пер-
венца у 56-летней женщины.

Младенец появился на свет в 
институте акушерства и педи-
атрии Ростовского медунивер-
ситета (РостГМУ). За здоровье 
мамы и будущего малыша меди-
ки боролись, начиная с шестой 
недели беременности необыч-
ной пациентки. Как уточнили в 
медиацентре РостГМУ, доктора 
кропотливо выверяли дозу каж-
дого препарата. После кесарева 
сечения на свет появился здоро-
вый малыш весом 3200 г.

– Случай достаточно редкий, 
но такой зрелый возраст не яв-
ляется противопоказанием для 
деторождения, – акцентировал 
замдиректора института аку-
шерства и педиатрии по науч-
но-исследовательской работе 
Александр Рымашевский. – Нам 
приходилось наблюдать беремен-
ность и благополучно принимать 
роды и у 62-летней пациентки.

Рак обуздают
вакциной?

Вакцины от рака могут на-
чать использовать в России уже 
через полтора-два года.

Глава Федера льного меди-
ко-биологического агентства 
Вероника Скворцова рассказала 
об этом ТАСС во время Петер-
бургского международного эко-
номического форума.

– Пептидные, РНК, векторные 
и клеточные вакцины, в которых 
учитываются индивидуальные мо-
лекулярные особенности опухоли 
каждого конкретного пациента, 
активно разрабатываются во мно-
гих странах и, конечно, в России. 
Эти вакцины помогут иммунной 
системе самого пациента бороться 
с опухолью. Думаю, через полто-
ра-два года онковакцины уже смо-
гут найти широкое клиническое 
применение, – пояснила она.

Тренировка компетенций
В «Точке кипения» ДГТУ прошел двухдневный образовательный семинар для заместителей глав адми-
нистраций городских округов и муниципальных районов, курирующих вопросы внутренней политики. 
Он предусмотрен государственной программой Ростовской области «Региональная политика».
Одними из ключевых направлений обучения стали вопросы организации работы с населением, 
в том числе работа в медиапространстве в условиях чрезвычайных ситуаций, а также особенно-
сти взаимодействия с общественными организациями и волонтерами.
– Присутствующие на семинаре руководители – ключевое звено системы управления внутрен-
ней политикой, для бесперебойной работы которой необходимо оперативно реагировать на не-
стандартные ситуации. Эти навыки зависят от множества факторов, в том числе опыта и личност-
ных качеств. Но не менее важной является постоянная тренировка своих компетенций, – под-
черкнул, приветствуя собравшихся, первый замгубернатора области Игорь Гуськов.
Полученные знания были закреплены практикой: участников семинара ждали тренинги,  
квесты, деловые игры.
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   ЛИТЕРАТ У РА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
Фото автора

А втор романа «Мерт-
вый невод Егора 
Лисицы» Лиза Лосе-

ва победила в номинации 
«Автор года» четверто-
го сезона всероссийского 
литературного конкурса 
«Русский детектив». «Мо-
лот», поздравив автора, 
побеседовал с ней о по-
следнем романе ее лите-
ратурного детективно-
го сериала в частности, 
и о литературной работе 
в целом.

Расцвёл  
как цветок

 – Роман «Красный 
парфюмер. Новое дело 
Егора Лисицы», по ва-
шим словам, появился 
в серии неожиданно. 
Как это случилось? 

– Он появился неожи-
данно, расцвел как цве-
ток, из которого полу-
чают аромат. А ароматы 
– главная движущая сила 
этой книги. Я прослуша-
ла несколько лекций, по-
священных истории пар-
фюмерии, кое-что про-
читала об этом. У меня 
давно зрела задумка, что 
мой герой окажется в 
Москве 1930-х, когда там 
кипели стройки. И как-то 
все совпало: появилась 
идея о книге про арома-
ты, определилось место – 
бывшая фабрика Брокар, 
ныне – «Новая заря». 

Нашлась и реальная 
история (а их я очень 
люблю!) о том, как 
в 1960-х российские 
парфюмеры изобрели 
формулу «Лилиаль». Она 
позволяет синтезировать 
аромат ландыша.

 – Надо понимать, это 
принципиально для парфю-
меров. А почему? 

– Ландыши – цветы очень 
капризные. Добывать из них 
эссенцию с нужным ароматом 
сложно. А этот аромат исполь-
зуется везде – и в духах, и в 
ароматном мире. Формула же 
решает все проблемы, это был 
прорыв. Мне показалось это 
интересным, и я перенесла его 
во времени в 1930-е. Там есть 
еще один интересный персо-
наж – Полина Жемчужная.

 – Знающие советскую 
историю поймут сразу, что 
речь идет о жене Вячеслава 
Молотова Жемчужиной. 

– Да, это она, которая зани-
малась в те времена вопросами 
женской красоты. Полина мне 
показалась очень интересным 
персонажем. Так все срос-
лось. И появилась очередная 
книга серии. Каждую часть я 
стараюсь писать в очередной 
разновидности детективного 
жанра: первый роман был «де-
тективом запертой комнаты», 
следующий – поиски про-
павшей женщины. «Мертвый 
невод Егора Лисицы» – это 
мистика...

 – Историческая, раз на то 
пошло, мистика! 

– В общем, я хочу попробо-
вать все эти разновидности.

Оторваться  
от буржуазного влияния

 – Вернемся к парфюмерии. 
Почему так мало романов о ней? 
Вспоминается разве что «Пар-
фюмер» Зюскинда... 

– Да не так уж и мало. Я была в 
Москве на встрече в библиотеке 
в клубе ароматов, у них там была 
экспозиция, посвященная арома-
там в литературе. Но романов, 
которые были бы полностью по-
священы парфюмерии, немного. 
И, как правило, они европейские. 
В Европе есть традиция создания 
духов, которая пришла к нам имен-
но оттуда. Или с Востока – когда 
речь идет о благовониях.

 – А вы были на самом парфю-
мерном производстве? 

– Современное производство 
мне не очень интересно. Хотелось 
посмотреть, как добывается аро-
мат. Есть небольшая компания на 
Красной Поляне: они собирают 
цветы, сушат их и добывают из 
них ароматы. Способы у них сов-
сем старинные. Плюс я посмотрела 
хроники московских производств 
1950-х. Производство флаконов 
– это же была целая индустрия, 
искусство, которое с переменами в 
нашей стране также претерпевало 
изменения. Первый вариант фла-
кона «Красной Москвы», которая 
завуалированно присутствует в 
книге, был футуристичного вида, а 

для нас сегодня это все-таки ре-
тро... Тогда люди стремились 

оторваться от всего буржуаз-
ного и сделать что-то в духе 
перемен века.

 – Еще раз повторюсь: 
у вас замечательно на-
писано, как из не очень 
благоухающей массы в 
чанах, стоящих в цехах, 

появляются те самые 
ароматы. А когда же в 

СССР начали заниматься 
парфюмерией и прочими 

косметическими делами? Где 
этот преодоленный рубеж: ведь 
считалось, что красить губы, 
пользоваться духами – это бур-
жуазные пережитки! 

– Да, в книге такое есть: Полина 
Жемчужная говорит, что мы, мол, 
поставим столько-то тысяч флако-
нов духов на прилавки, и в то же 
время герой читает критическую 
статью как раз про это. Все шло 
параллельно: боролись с буржуаз-
ным влиянием, и в это же время от-
крывается ЦУМ, бывший магазин 
«Мюр и Мерилиз». То есть жизнь 
немного двигала идею в сторону.

 – И женщина оставалась 
женщиной! 

– Продвижению парфюмерии 
помогла и борьба за гигиену: в 
Москву приехало много сельских 
жителей, и агиткампания за гиги-
ену шла полным ходом. А как тут 
обойтись без мыла? И в литературе 
это было – вспомним «Мойдодыр». 
А когда через несколько лет после 
Гражданской войны появились 
элементы красивой жизни, зара-
ботала индустрия. Появился спрос 
– появилось и предложение.

Человек интересен,  
когда делает выбор

 – Заметно, что у вас вырабо-
талось свое авторское постро-
ение сюжетной линии – прямо 
как у Агаты Кристи, у кото-
рой в финале истории Пуаро 
обязательно собирает всех ге-
роев в одной комнате, чтобы 
наконец-то назвать убийцу.  

А у вас детективный сюжет 
набирает обороты постепенно. 
Проходит потрясающее погру-
жение в эпоху, потом события 
летят как снежный ком с горы, 
а убийцей всегда оказывается 
человек, от которого «такого 
подвига» не ожидали. Как вы 
к этому пришли? 

– Я очень люблю человеческую 
и историческую составляющую 
своих книг. Но я читала и учеб-
ник по криминалистике 1928 
года, он читается просто как 
роман! Да так и бывает в жизни, 
когда начинаешь копать, распу-
тывать клубочек. И если тянешь 
за нужную ниточку, клубочек 
начинает стремительно распу-
тываться.

 – А вы с самого начала знае-
те, кто убийца? 

– Конечно! Это может показать-
ся странным, но я своих убийц 
люблю, я им сопереживаю и 
волнуюсь за них. Когда человек 
просто злобный психопат, за ним 
следить неинтересно. А интерес-
но, когда человек оправдывает 
свои поступки. Во второй книге 
серии про Егора Лисицу есть 
военный. И он задает вопрос: 
«Я был на войне. Я вынужденно 
убивал людей, и мне за это дали 
орден. А если я сейчас убью лю-
бовника своей жены, эту гадину, 
меня ведь посадят. А почему? 
Ведь на войне я, возможно, уби-
вал людей гораздо лучших, чем 
он». И, кстати, это реальный 
вопрос из реального судебного 
процесса! И когда человек делает 
такой выбор, мучась при этом, он 
и интересен.

 – Будем ждать следующую 
книгу про криминалиста Егора 
Лисицу. А где будет развивать-
ся сюжет? 

– На Кавказе. Но я нашла инте-
ресную информацию, связанную 
с исследованием Севера, – и до 
революции, и после. Так что по-
том хотела бы отправить своего 
героя Лисицу куда-нибудь за По-
лярный круг.

   СОЦИ У М

Вера ВО ЛОШ И НОВА 
v.voloshinova@don.media

Реализация государ-
ственной национальной 
политики органами вла-
сти разных уровней, роль 
НКО в реализации этой 
политики, предотвраще-
ние национальных кон-
фликтов, профилакти-
ка экстремизма, а также 
социальная и культур-
ная адаптация иностран-
ных граждан в РФ – все 
эти вопросы обсужда-
лись на межрегиональ-
ном обучающем семина-
ре в РГЭУ (РИНХ).

Такие семинары Фе-
деральное агентство по 
делам национальностей 
России и МГУ проводят с 
2018 года. За прошедшее 
время обучение благо-
даря им прошли 16 ты-
сяч человек. На этот раз 
в нем приняли участие 
государственные и му-
ниципальные служащие 
Ростовской, Астрахан-
ской, Волгоградской, 
Запорожской и Херсон-
ской областей, Красно-
дарского края, Республик 
Адыгеи, Калмыкии, Кры-
ма, Севастополя, Донец-
кой и Луганской народ-
ных республик. 

Мост между Европой  
и Азией

Приветствуя собравшихся, за-
меститель полномочного пред-
ставителя президента РФ в ЮФО 
Анатолий Сафронов назвал юг 
России мостом между Европой и 
Азией, добавив, что в последнее 
время межнациональных кон-
фликтов в округе не зарегистри-
ровано, но их угроза сохраняется, 
так как запущен проект «деколо-
низации» России.

Замруководителя ФАДН России 
Анна Котова заметила, что личное 
общение специалистов по межна-
циональным отношениям и обмен 
опытом дорогого стоит, так как нет 
единой схемы решения возникаю-
щих ситуаций. Интересен и свежий 
взгляд на события, обсуждение 
примера Крыма.

Первый замгубернатора Рос-
товской области Игорь Гуськов 
уверен, что обучающий семинар 
позволит выработать единые под-
ходы, методики и формы работы 
по сохранению межэтнического со-
гласия, гармонизации межэтниче-
ских отношений, – без этого не мо-
жет состояться развитие регионов. 
А председатель экспертного совета 
при ФАДН России Александр По-
лунов заявил, что во всем мире 
нарастает роль межнациональных 
отношений, поэтому слушателям 
семинара будет интересно ознако-
миться с новыми исследованиями 
ученых в этой сфере, а самим уче-
ным – продолжить изучение совре-
менных национальных процессов, 
познакомившись с конкретными 

Основа развития – межнациональное согласие

примерами приехавших со всего 
юга специалистов.

Ученые МГУ обсудили со слу-
шателями семинара современные 
концепции нациестроительства, 
прошел и мастер-класс по работе 
с госмониторингом в сфере меж-
национальных и межконфессио-
нальных отношений, призванный 
помочь служащим муниципа-
литетов в предупреждении кон-
фликтных ситуаций.

Возбуждение розни – 
любой

Корреспондент «Молота» по-
бывала на лекции и практическом 
занятии, посвященном профилак-
тике экстремизма. Замдекана фа-
культета госуправления МГУ, кан-
дидат исторических наук Сергей 
Богданов на конкретных примерах 
рассказал, как формируется идео-
логия экстремизма, цель которой 
– расшатывание государственных 
устоев. На ранней стадии экстре-

мистскую идеологию распознать 
трудно, поскольку она маскируется 
общими словами типа «мы за все 
хорошее против всего плохого». Так 
было с движением «Саюдис» в Литве 
в конце 1980-х, члены которого очень 
скоро перешли к формированию об-
раза врага, которым, естественно, 
стала Россия.

Это ученые-историки до сих пор 
спорят о значении пакта Молотова – 
Риббентропа, а тогда прибалтам все 
было «ясно»: их колонизировали, 
хотя обнародовавший информацию 
об этом пакте член ЦК КПСС Алек-
сандр Яковлев заявил в свое время, 
что к присоединению прибалтийских 
республик этот документ никакого 
отношения не имеет.

Большое значение на этой стадии 
формирования экстремистской идео-
логии играют наукообразные слова, 
не имеющие содержания (типа «ин-
теграция в Европу»), которые потом 
становятся фактическим знаменем 
одурманенных людей.

Пиар со знаком минус
Технология распростране-

ния экстремизма почерпнула 
очень многое из пиаровских 
технологий, к примеру, под-
мену понятий и использование 
трендов развития общества. В 
1920-х курение женщин в США 
не одобрялось, но его подали 
как борьбу за равные права, и 
продажи у табачных магнатов 
резко пошли вверх. Стимули-
ровать спрос на куклу Барби, 
сначала не воспринимаемую 
родителями вообще, помог по-
слевоенный тренд стремления 
к красивой жизни «для себя».

Экстремисты работают на 
искажение картины мира че-
ловека. И терроризм стоит 
рассматривать как инстру-
мент экстремизма, крайнее его 
выражение. Захват заложни-
ков всегда призван продемон-
стрировать слабость силовых 
структур государства. Именно 
поэтому стратегические пере-
говоры с террористами невоз-
можны в принципе.

А с умами жителей России 
работать необходимо – рабо-
тать с подменой понятий, с 
налаживанием добрососедства 
и контрпропаганды националь-
ной исключительности. Опыт 
соседней страны показывает, 
к чему ведет пренебрежение 
всем этим. Поэтому с таким 
радушием и принял уже не 
в первый раз Ростов этот се-
минар, в котором в 2024 году 
участвовали более 150 человек.

Лиза Лосева:  
«Я люблю своих «Я люблю своих 

убийц»убийц»
   Автор литературной серии исторических 
детективов Лиза Лосева находит 
реальные человеческие истории
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Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Тарасенко Ольгой Николаев-
ной, квалификационный аттестат 34-11-113, почтовый 
адрес: 346200, Ростовская область, Кашарский район, 
сл. Кашары, ул. Ленина 57, e-mail: ont253@mail.ru, те-
лефон: 8-928-767-08-35, подготовлен проект межева-
ния земельного участка в связи с выделением земель-
ных долей из общей долевой собственности на земель-
ный участок, земли сельскохозяйственного назначения 
общей площадью 16489572 кв.м. Кадастровый номер 
исходного земельного участка 61:22:0600013:20, место-
положение: Ростовская область, Миллеровский район,  
южнее ст.Мальчевская. Заказчиком кадастровых работ 
является Общество с ограниченной ответственностью 
«Агрофирма «Зеленая Роща». Адрес (место нахожде-
ния) постоянно действующего исполнительного органа 
юридического лица: 346140, Ростовская область, Мил-
леровский район, ст.Мальчевская, ул.Железнодорожная, 
2. Телефон: 8-918-545-73-44.

Проект подготовлен в связи с намерением заказчика 
выделить земельные доли в соответствии с Федераль-
ным Законом №101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» с изменения-
ми, дополнениями, вступившими в действие с 31.07.2005 
г. и 01.07.2011 г.

Ознакомиться с проектом межевания, направить обос-
нованные возражения относительно размера и место-
положения границ земельного участка, выделяемого в 
счет земельных долей, а так же предложения о доработ-
ке проекта межевания земельных участков после озна-
комления с ним, заинтересованные лица могут по адре-
су:346200, Ростовская область, Кашарский район, сл.Ка-
шары, ул.Ленина, 57. При себе иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок. Ознакомиться с проектом межевания, 
направить предложения  о его доработке, а также напра-
вить обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ земельного участка, выделяе-
мого в счет земельных долей, заинтересованные лица 
могут в течение 30 дней с момента опубликования на-
стоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

В соответствии с Федеральным Законом №101 ФЗ от 
24 июля 2002г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» настоящим извещением уведомляем 
участников общей долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 61:24:0600020:271, о на-
мерении выделить земельный участок в счет земельных 
долей Утигенова Токмаса.

Предметом согласования являются размер, место-
положение границы выделяемых земельных участков. 

Заказчиком работ по составлению проекта межевания 
земельных участков является:

Утигенов Токмас Почтовый адрес: Россия, Ростовская 
область, Морозовский район, х. Старопетровский, ул. Ви-
ноградная,7. Кв.2, тел.89094387741.

Выде л производитс я из земе льного у час тка 
61:24:0600020:271, расположенного: Ростовская обл., 
р-н Морозовский, территория реорганизованного с/х 
предприятия мясосовхоз «Морозовский», поле № 8.

Образуется один земельный участок, расположенный: 
Ростовская обл., р-н Морозовский, территория реоргани-
зованного с/х предприятия мясосовхоз «Морозовский», 
поле № 8, общей площадью 131383кв.м.

Проект земельных участков подготовил кадастровый 
инженер Дмитриева Марина Андреевна, квалификаци-
онный аттестат № 61-11-454, почтовый адрес: Россия, 
Ростовская область, г. Цимлянск, ул. М. Горького, 11, тел. 
89061810894. e-mail: marina-tuq1@mail.ru.

С проектом межевания земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Ростовская область, г. Цим-
лянск, ул. Советская, 24 с 9-00 до 16-00. ежедневно (кро-
ме выходных) в течение 30 дней с момента публикации 
данного извещения.

Обоснованные замечания и возражения относительно 
размера и местоположения границы выделяемого в счет 
земельных долей земельных участков направляются в 
течении 30 дней с момента опубликования настоящего 
извещения кадастровому инженеру Дмитриевой М.А., по 
адресу: 347320, Ростовская область, г. Цимлянск ул. Со-
ветская, 24, и орган кадастрового учета: 347320, Ростов-
ская область, г. Цимлянск, пер. Газетный, 30.

Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александро-

вичем, почтовый адрес: 346580, Ростовская область, Ро-
дионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветай-
ская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 8-938-123-64-44, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадас-
тровые инженеры Юга», выполняются кадастровые рабо-
ты по уточнению местоположения границы земельного 
участка с кадастровым номером 61:33:0030101:56, рас-
положенного: Ростовская область, р-н. Родионово-Не-
светайский, сл. Кутейниково, ул. Краснопартизанская, 15.

Заказчиком кадастровых работ является: Коваленко 
Александра Сергеевна, адрес: Ростовская область, р-н. 
Родионово-Несветайский, сл. Кутейниково, ул. Красно-
партизанская, д. 15, тел.:89885634732.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границы:

61:33:0030101:209, расположенный: Ростовская обл., 
р-н Родионово-Несветайский, сл. Кутейниково, ул. Крас-
нопартизанская, 21;

61:33:0030101:208, расположенный: Ростовская об-
ласть, р-н. Родионово-Несветайский, сл. Кутейниково, 
ул. Краснопартизанская, 19;

61:33:0030101:146, расположенный: Ростовская обл., 
р-н Родионово-Несветайский, сл. Кутейниково, ул. Крас-
нопартизанская, 17.

С проектом межевого плана можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного уведомле-
ния по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-
Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. 
Пушкинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения гра-
ниц и требования о проведении согласования местопо-
ложения границ с установлением таких границ на мест-
ности в течение 30 дней со дня опубликования данно-
го уведомления направлять по адресу: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, сл. Роди-
оново-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

Собрание о согласовании местоположения границ со-
стоится 12.07.2024 г. в 12.00, по адресу: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, сл. Родио-
ново-Несветайская, ул. Пушкинская, 35. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный участок.

Информация
Я, кадастровый инженер, Джамбинов Вадим Викторович, поч-

товый адрес: Республика Калмыкия, г.Элиста, ул.Чкалова, 36, каб. 
305,304 контактный тел.: 8(84722)4-47-67, адрес электронный поч-
ты eslavgorodsky@yandex.ru, № аттестата 08-11-29, сообщаю о со-
гласовании проекта межевания, подготовленного в результате об-
разования земельных участков путем выдела в счет доли Цыбулев-
ской Ольги Сергеевны в праве общей долевой собственности на зе-
мельный участок с кадастровым номером 61:32:0600009:3885, на-
ходящийся по адресу: Ростовская область, Ремонтненский район, 
ТОО «Рассвет», за чертой НП

Заказчиком данных работ является Четверткова Лариса Никола-
евна, почтовый адрес: Ростовская обл., Ремонтненский р-н, с.Ре-
монтное, ул.Пушкина, д.70, кв.6. тел.: 89287561261

Ознакомиться с проектом межевания можно со дня опубликования 
данного извещения по адресу: Ростовская область, село Ремонтное 
ул.Дзержинского, 34., контактный тел: 89282167195

Предложения о доработке проекта межевания, после ознаком-
ления с ним направлять по адресу: Ростовская область, село Ре-
монтное ул.Дзержинского, 34 в течении 30-ти дней со дня опубли-
кования данного извещения.

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного участка направлять по 
адресу: Ростовская область, село Ремонтное ул.Дзержинского, 34 
в течении 30-ти дней со дня опубликования данного извещения.

Информация
Кадастровый инженер Тубольцев Руслан Вик-

торович (квалификационный аттестат №61-10-
55, почт. адрес: 347630, Ростовская обл., г. Сальск, 
ул. Пролетарская, 3, тел. 8(950) 858-50-37, e-mail: 
nedvighimost11@mail.ru) подготовил межевой план 
земельного участка с КН 61:30:0600004:2018 для ис-
правления реестровой ошибки в местоположении 
границ, по причине пересечения его с фактически-
ми границами смежного участка.

Заказчик кадастровых работ: Афанасьев Василий 
Иванович. Адрес для связи: Ростовская обл., с. Пес-
чанокопское, ул.Энгельса, 24 тел.8(928)195-23-16.

Для ознакомления с межевым планом и подача 
обоснованных возражений относительно размера 
и местоположения границ, а также предложения о 
доработке и уточнения границ земельного участка 
после ознакомления с ним, в течение 30 дней со дня 
публикации направлять по адресу: 347630, Ростов-
ская обл., г.Сальск, ул. Пролетарская, 3.

Извещение о согласовании местоположения границ земельного участка
Настоящим извещаю о необходимости согласования местоположения границ земельно-

го участка в связи с проведением кадастровых работ уточнением описания местоположе-
ния границ и (или) площади земельного участка с кадастровым номером 61:36:0600003:592, 
расположенного по адресу: Местоположение Ростовская область, Советский район, в грани-
цах ТОО «Петрово».

Заказчиком межевания является: АДМИНИСТРАЦИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
«КАЛАЧ-КУРТЛАКСКОЕСЕЛЬСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ» СОВЕТСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Юридический адрес: РОСТОВСКАЯ ОБЛ., СОВЕТСКИЙ Р-Н, СЛ КАЛАЧ-КУРТЛАК, УЛ МОЛО-
ДЕЖНАЯ, 11 (телефон: 7 (86363) 3-41-24, ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС: sp36378@donpac.ru). 

Межевой план подготовлен кадастровым инженером Дундуковым Николаем Львовичем. 
Кадастровый инженер является членом СРО «Кадастровые инженеры юга» , уникальный ре-

естровый номер в реестре саморегулируемой организации кадастровых инженеров и дата 
внесения сведений о физическом лице в такой реестр НП000231  28 августа 2013 г. Кадастро-
вый аттестат № 34-11-110, адрес: 347140, Ростовская область, Обливский район, ст. Облив-
ская, ул. Черенкова 41, номер контактного телефона 89612860976. (Адрес электронной поч-
ты dunduckow.n@yandex.ru).

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами межевания в течении 30(три-
дцати календарных дней ) со дня опубликования данного извещения по адресу местополо-
жения кадастрового инженера: Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Че-
ренкова 41.При проведении согласования местоположения границ при себе иметь докумен-
ты, удостоверяющей личность, а также документы о правах на земельный участок.

ИНФОРМАЦИЯ
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Ты не пройдёшь
За один день, 5 июня, в Рос-

товский следственный изолятор 
№ 1 на улице М. Горького пере-
дать арестантам запрещенные 
предметы пытались сразу в трех 
посылках.

Отправителем всех трех посы-
лок был 34-летний ростовчанин. 
Он хотел передать 284 таблетки и 
капсулы с психотропными и нарко-
тическими веществами, сообщили 
в пресс-службе ГУФСИН. Препа-
раты были спрятаны в корпус вен-
тилятора, в упаковку кондитерских 
рулетов и в пачку семечек. Они 
предназначались различным об-
виняемым, содержащимся в СИЗО. 
Теперь отправителю наркотиков 
готово местечко на нарах рядом с 
приятелями.

Пулю в живот
В Шахтах неизвестный устроил 

стрельбу в центре города. Один 
человек получил ранения, а сам 
стрелок сбежал, сообщает изда-
ние 1rnd.ru со ссылкой на источ-
ник в региональном главке МВД.

По информации полицейских, 
вечером 5 июня на одной из цен-
тральных улиц города поссорились 
двое мужчин. У одного из участ-
ников разборки оказался при себе 
охотничий карабин. В результате 
оппонент стрелка попал в больни-
цу с ранением в живот. Возбуждено 
уголовное дело, ведется расследо-
вание инцидента.

Камнем до смерти
В Новочеркасске полицейские 

задержали 37-летнего мужчину, 
который насмерть забил своего 
знакомого.

Орудием преступления стал уве-
систый камень, а причиной вспыш-
ки ярости – наркотическое опьяне-
ние неработающего новочеркасца. 
Он яростно молотил булыжником 
по голове и туловищу своего знако-
мого. Очевидцы вызвали бригаду 
медиков, но бедолага скончался 
в машине скорой помощи. Подо-
зреваемый сознался и раскаялся, 
но жизнь не вернешь. Возбуждено 
уголовное дело, задержанный во-
дворен под стражу.

Поджигатель-
неудачник

В Южном окружном военном 
суде рассмотрено уголовное дело 
в отношении жителя Казани 
Михаила Балабанова, который 
пытался поджечь военкомат в 
Невинномысске.

Началось с того, что Балабанов 
вступил в переписку с неизвест-
ным, представившимся как «Бэн», 
сотрудник Главного управления 
разведки Минобороны Украины. 
Речистый «Бэн» уговорил казанца 
поехать на Ставрополье, чтобы 
поджечь там военкомат. Разведчик 
из Балабанова получился неваж-
ный: он обратил на себя внимание, 
когда фотографировал объект по-
кушения. За казанцем следили, 
уже когда он приобретал в мага-
зинах компоненты для изготовле-
ния самодельного зажигательного 
устройства. А как только он решил 
пойти на дело, был задержан с по-
личным – то есть с «зажигалкой».

Окружной военный суд в Ростове 
дал ему четыре с половиной года – до-
статочный срок, чтобы обдумать свое 
поведение на строгом режиме. При-
говор вполне гуманный, так как за 
подготовку к теракту дают и больше.

Посети военкома!
Сотрудники военного отдела 

Следственного комитета России 
совместно с полицейскими про-
вели рейд на одном из вещевых 
рынков Ростова по выявлению 
мигрантов, не соблюдающих 
требований законодательства по 
воинскому учету.

Всего проверено около 200 че-
ловек, среди них выявлены 18 
натурализованных граждан, не 
вставших на воинский учет. Их на-
правили в военные комиссариаты. 
К административной ответствен-
ности за нарушение правил въезда 
в Россию и режима пребывания в 
стране привлечены 16 иностран-
ных граждан. С начала 2024 года на 
воинский учет поставлены свыше 
300 натурализованных граждан, 
35 из них заключили контракты 
о прохождении военной службы.
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Охранник банка ездит по миру
   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ 
office@don.media

В библиотеке поселка Ка-
меноломни прошла встре-
ча с путешественником 
Александром Даниловым.

Поиски себя  
и своего пути

Он представил програм-
му «Маршрут построен. 
Адреса поэзии Пушкина». 
Александр рассказал о том, 
как в Нижегородской обла-
сти посетил село Большое 
Болдино, где поэт написал 
огромное количество про-
изведений, вошедших в 
цикл «Болдинская осень», 
и где в родовой усадьбе 
Пушкиных расположен его 
музей.

Александр проехал на ав-
томобиле тысячи километ-
ров, чтобы посетить знако-
вые места России, побывал 
за рубежом: в Финляндии, 
Швеции, Чехии, Нидер-
ландах, Бельгии, Непале, 
Турции, Австрии, Италии 
и других странах. Причем 
значительное расстояние 
по дорогам Европы он пре-
одолел… на велосипеде. 
При этом последние 27 лет 
мужчина работает про-
стым охранником в банке.

Жизнь Данилова – это 
постоянные поиски себя. 
После службы в армии он 
несколько лет трудился 
художником-оформителем 
на одном из предприятий 
в Шахтах (пригодились 
навыки, полученные в ху-
дожественной школе), был 
слесарем, столяром, коо-
ператором, да кем только 
не был… Конечно, из-за 
своего неуемного характе-
ра он не мог не задуматься 
о путешествиях по миру.

Момент истины
В 2007 году у супруги 

Александра и ее друзей 
появилась идея посетить 
Непал. Данилов к ним при-
соединился, а как же иначе. 
Жена сделала визы, и они 
стартовали. В этой стране 
все было в шаговой доступ-
ности, казалось, протяни 
руку, и вот они, Гималаи, 
Эверест, красивейшие хра-
мы... Из Непала Александр 
вернулся, наполненный 
впечатлениями, с твердой 
уверенностью, что это не 
последнее путешествие в 
его жизни.

Поскольку Александр неплохо 
водит автомобиль, следующий 
зарубежный вояж он совершил 
на машине. Легковушка «Шко-
да-Октавиа», правда, принадле-
жала его жене, но за руль сел муж. 
Путешественники сделали визы в 
Финляндию и Швецию, выехали 
из Ростова и добрались до Вы-
борга. Дальше их путь проходил 
через Хельсинки. В городе Турку 
супруги оставили машину на сто-
янке, сели на паром в Швецию. 
И Александр наконец-то почув-
ствовал облегчение. Дело в том, 
что во время этой поездки у него 
так сильно заболела спина, что 
вояж стал настоящим мучением. 
Все-таки автомобиль не такое уж 
комфортное средство передви-
жения на огромные расстояния, 
нужно иметь абсолютно здоровый 
позвоночник. Да и весь организм 
не должен подводить.

– В Стокгольме переночевали 
в гостинице, и я увидел рядом с 
ней три велосипеда, – вспоминает 
Александр. – Поинтересовался, 
сколько стоит аренда. Был приятно 
удивлен, когда услышал, что для 
постояльцев прокат бесплатный. 
Сел на велосипед и поехал по горо-
ду. Побывал в 106-метровой Сток-
гольмской ратуше, где вручаются 
Нобелевские премии, в музее ярла 
Биргера Магнуссона, который в 
XIII веке воевал с Александром 

Невским, в других интересных 
местах. Но самое главное, в этот 
период наступил момент истины: 
я вдруг понял, как удобно передви-
гаться по Европе на велосипеде! 
И подумал, что обязательно надо 
организовать именно велосипед-
ное турне.

Учились вместе  
40 лет назад

Такая возможность у Александ-
ра появилась в 2017 году. Его стар-
ший сын Владимир трудится в ту-
ристической отрасли, летом водит 
пешеходные туры, зимой работает 
в Архызе, в горно-лыжной инфра-
структуре. Он и предложил отцу 
поездку, помог ее организовать. 
Идея была в том, чтобы долететь 
до Нидерландов самолетом, а отту-
да добраться до Бельгии на велоси-
педе и вернуться другой дорогой. 
В Бельгии жила одноклассница 
Данилова Наталья, и он очень хо-
тел с ней повидаться.

Для этой поездки Александр 
приобрел складной велосипед. 
Во-первых, за него не надо пла-
тить в самолете, как за багаж, а 
во-вторых, нет проблем с посад-
кой на электричку. Он стартовал 
в восточном районе Амстердама, 
миновал олимпийский стадион и 
доехал до города Лейдена. Преодо-
лел расстояние около 50 км. При-
чем последние километры ехал на 

полутора педалях, потому что одна 
сломалась. В Лейдене Данилов 
приобрел запчасти, починил свое 
средство передвижения и добрался 
до Гааги.

До этого он посетил город 
Делфт. Небольшой городишко в 
Нидерландах, название которого 
мало кому известно. Конечно, если 
человек не художник. Дело в том, 
что в нем жил и творил величай-
ший живописец Ян Вермеер. А 
Александр как раз художник, и он 
просто не имел права не посетить 
место жительства автора гениаль-
ных полотен «Девушка с жемчуж-
ной сережкой» и «Молочница».

Кстати, в Гааге с ним случилась 
любопытная история. Уезжая из 
гостиницы, он забыл кошелек. А 
там и наличные были, примерно 
600 евро, и банковская карта. Об-
наружил это Александр, когда отъ-
ехал довольно далеко. Пришлось 
возвращаться, правда, без всякой 
надежды. Но его кошелек лежал в 
номере, никто его не тронул!

Данилов остановился в бельгий-
ской столице Брюсселе, а оттуда на 
электричке отправился в городок 
Монс. Здесь у сына Натальи соб-
ственное кафе, тут и состоялась 
встреча. Она ростовчанка, но два 
последних класса, девятый и де-
сятый, училась в Шахтах. Алек-
сандр, как он выражается, тоже 
присутствовал с нею на уроках. 

Потом после перестройки Наталья 
вышла замуж за бельгийца и уеха-
ла в Бельгию на постоянное место 
жительства. И как-то прижилась в 
чужой стране, возвращаться не со-
бирается. Ностальгия ее не мучает.

Где родился, 
там и пригодился

Интересно, что в 2018 году Дани-
лов встретился в Венгрии со своим 
товарищем Сергеем. Мужчина жил 
в поселке Аюта, трудился шахте-
ром, выработал подземный стаж, 
вышел на пенсию. И уже в зрелом 
возрасте переехал вместе с женой 
в Будапешт на ПМЖ. Получает 
пенсию, выходит около 1000 дол-
ларов. Так что жить можно, хоть и 
не роскошно.

Вот сколько нашего народа раз-
бросано по планете! И не чиновни-
ков и олигархов, а простых людей, 
обычных работяг.

Александр не считает себя ве-
ликим путешественником. Он 
уверен, что поездить по миру мо-
жет любой человек. Не так уж это 
и дорого, всегда можно собрать 
деньги. К примеру, он – человек 
простой, со скромными заработка-
ми, но у него получалось скопить, 
сколько нужно. Главное, чтобы 
было желание.

В 2019 году Александр посетил 
Стамбул, Милан, Флоренцию и 
другие города. Во Флоренции 
впервые заночевал в подземном 
переходе. Как говорится, «получи 
интересный опыт – почувствуй 
себя итальянским бомжом».

Грянул ковид, и границы закры-
лись. Но настоящего путешествен-
ника ничто не может остановить. 
Данилов побывал в Черногории, 
жена туда уехала, собирается оста-
ваться. А он погостил-погостил и 
вернулся. Очень хорошая страна 
Черногория, красивая, чистая, 
люди приветливые, море рядом. Но 
Александру на Дону комфортнее. 
Здесь его друзья, здесь могилы 
предков. Тут он собирается про-
вести остаток жизни.

Сейчас Данилов путешествует 
в основном по России и очень до-
волен поездками. В родной стране 
огромное количество красивейших 
мест. Вместе с другом, художником 
Владимиром Клименко, Александр 
посетил Изборск, Псков, Санкт-
Петербург, Гатчину, Кронштадт, 
Лодейное Поле, Углич, Рыбинск, 
Новгород, Торжок, Крым, Адыгею, 
Архыз, Дивногорье (Воронежская 
область), Тамбов, Дивеево (Ниже-
городская область), Прохоровку 
(Курская дуга), проехался по Зо-
лотому кольцу России и так далее, 
перечислять можно долго. И са-
мостоятельно Александр немало 
поколесил по стране.

А сейчас делится своими впечат-
лениями с земляками.

Акция!  
Стерилизация по льготной цене!
Ростовская областная станция  

по борьбе с болезнями животных  
проводит акцию по кастрации 

и стерилизации животных  
по льготной цене.  

Операции проводятся в государ-
ственной ветлечебнице по адресу:  
г. Ростов-на-Дону, ул. 16 линия, 18,  

тел. (863)251-82-09.
Принять участие в акции можно  

в каждый последний четверг месяца.
Предварительная запись обязательна.
Информируем, что для питомцев 

участников СВО акция  
действует ежедневно!!!

Позаботьтесь о своих питомцах!
Государственная ветеринарная 
лечебница г. Ростова-на-Дону  

осуществляет лечебно- 
профилактические мероприятия, 

а также консультационный  
прием животных.

Контакты: г. Ростов-на-Дону,  
ул. 16 линия, д. 18,

Тел.: (863) 251-82-09
Режим работы: Пн-Вс с 8.00 до 20.00
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   Александр предпочитает путешествовать на складном велосипеде. За него не надо платить в самолете, 
как за багаж, и нет проблем с посадкой на электричку
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Оно не для пьянства, а для удовольствия
В Ростове-на-Дону с 11 по 23 июня пройдет винная ярмарка российских производителей. Организаторы мероприя-
тия – Министерство промышленности и торговли РФ и донское министерство сельского хозяйства и продовольствия.
Ярмарочные мероприятия развернутся на участке набережной реки Дон между рестораном «Высота» и скульптурой 
М.А. Шолохова.
По словам замгубернатора Ростовской области – министра сельского хозяйства и продовольствия Константина Ра-
чаловского, винная ярмарка посвящена только отечественному вину. В ней примут участие производители отечест-
венной винодельческой продукции, фермерские хозяйства, представители виноторгового и туристического бизнеса.
Все желающие смогут продегустировать винодельческую и другую продовольственную продукцию и приобрести по-
нравившиеся товары.
Кроме того, для посетителей ярмарки подготовлена возможность принять участие в мастер-классах виноделов и со-
мелье, винном «казино», рисовании в технике «винная гризайль» и многое другое.
Торжественное открытие винной ярмарки состоится 11 июня в 15:00.
Вход свободный.



Фото: пресс-служба ГК «Ростов-Дон»
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   Футболисты «Чайки» праздновали прямо на поле

Наши  
на выезде

  СБОРНА Я РОССИИ

Сборная России по футбо-
лу в товарищеском матче 
обыграла сборную Беларуси 

в Минске со счетом 4:0.

Без нервов
Сборная Беларуси свои меж-

дународные матчи проводит на 
нейтральных полях, поэтому до-
машний поединок против России 
вызвал ажиотаж в Минске. Говорят, 
что достать билеты на трибуны 
стадиона «Динамо» было непросто.

Перед матчем обсуждали не 
только возмож ные действи я 
команд на поле, но и вероятность 
перехода вратаря Матвея Сафоно-
ва в «ПСЖ». В интернете появи-
лась информация, что голкипер 
не платил алименты, поэтому ему 
запретили выезд из страны, из-за 
чего переход в команду из столицы 
Франции якобы под угрозой.

Несмотря на это Сафонов вышел 
на поле в Минске с первых минут 
матча и несколько раз спас коман-
ду в сложных ситуациях. Один раз 
он решил красиво обыграть напа-

   ГАНДБОЛ

Разыгрывающая Валерия Кирдяшева попрощалась 
с командой, летом она перейдет в черногорскую  
«Будучность».

О трансфере стало известно еще зимой. Гандболист-
ка пришла в «Ростов-Дон» в конце сезона 2022/2023 из 
тольяттинской «Лады» и довольно быстро стала од-
ним из лидеров команды. В минувшем сезоне Валерия 
провела 39 игр, в которых забросила 174 мяча и отдала 
112 голевых передач.

«Трансфер в Ростов стал моим первым переездом из 
дома и из клуба, в котором я провела всю свою жизнь. 
Для меня было тяжело покидать родную команду, 
но здесь меня приняли очень тепло. Я давно хотела 
перейти в «Ростов-Дон» и была очень рада, когда уз-
нала о предложении. Я знала, что для меня так будет 
лучше, и быстро решилась на переход! «Ростов-Дон» 
мне запомнится очень ярким и дружелюбным клубом. 
Поддержка болельщиков здесь просто невероятная! 
Если спустя время в клубе будут те же люди, тренер-
ский штаб, команда и коллектив, я с удовольствием 
вернусь», – написала Валерия.

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
обыграла «Новосибирск» 
и вышла в Первую лигу.

Матч в Новосибирске пре-
вратился в финал для обеих 
команд. «Чайке» нужно 
было не проиграть, чтобы 
получить прямую путевку 
в Первую лигу, а хозяевам 
поля для этого нужна была 
только победа. В случае 
провала команда отправля-
лась бы в стыковые матчи – 
и существовала вероятность 
неудачного исхода.

Встреча проходила в не-
простых условиях – в мане-
же. Дышать там футболис-
там сложнее, а мяч ведет 
себя иначе, чем на натураль-
ном газоне. Казалось, что 
это будет дополнительным 
преимуществом для «Ново-
сибирска».

Несмотря на это, «Чай-
ка» уже на первой минуте 

Улетела, но пообещала 
вернуться

Взлёт «Чайки»

дающего, но мяч ушел за лицевую 
линию на угловой – и последствия 
могли быть неприятными.

Ростовским болельщикам стар-
товый состав дал небольшой повод 
для радости. За основную команду 
дебютировал правый защитник 
Илья Вахания. Еще год назад он 
играл во Второй лиге, а уже дорос 
до национальной сборной.

Россияне открыли счет уже на 
восьмой минуте. Вратарь ошибся 
на выходе, чем воспользовался 
Иван Обляков. Через 12 минут Кон-
стантин Тюкавин уверенно реа-
лизовал выход один на один – 2:0.

Неудачный  
дебют

Ростовский СКА в дебютном 
сезоне Медиалиги не одержал 
ни одной победы.

В четырех встречах «армейцы» 
проиграли в основное время, еще 
в трех матчах команда уступила 
в серии буллиталити – это изме-
ненные пенальти. Общая разни-
ца мячей составила 8:18. СКА 
набрал всего три очка и занял 
последнее место в своей группе.

«Это ужас. Просто на невезе-
ние списывать такие результаты 
не хочется. К сожалению, в чем-
то мы слабые, будем меняться, 
менять основной костяк процен-
тов на 70. Вы увидите другой 
СКА. Будем готовиться к стыкам 
Кубка лиги. Посмотрим, попадем 
туда или нет. В любом случае 
жизнь команды продолжается, 
мы видим перспективы, видим, 
как собрался стадион в Ростове-
на-Дону, на Василия Михайлови-
ча ориентируется много людей», 
– цитирует сайт sports.ru одно-
го из футболистов СКА.

Вернуться в профессиональ-
ный футбол «армейцы» могут 
не раньше зимы из-за особенно-
стей календаря Второй лиги.

Не хватило  
опыта

«Ростов-2» в домашнем мат-
че против ставропольского 
«Динамо» упустил три очка.

Дебют встречи получился 
для ростовчан очень удачным. 
Уже на второй минуте Азнауров 
вывел хозяев поля вперед. К со-
жалению, удержать преимуще-
ство не удалось. На 21-й минуте 
Кокоев восстановил равновесие.

В оставшееся время гости 
больше атаковали, но поразить 
ворота соперника так и не смог-
ли. Итог – ничья 1:1.

– Ставропольская команда 
владела полным преимуще-
ством, выигрывала все едино-
борства, создавала очень много 
моментов возле наших ворот. 
Во втором тайме мы попы-
тались исправить ситуацию, 
имели чуть больше преимуще-
ства, чем соперник. Забитый на 
первых минутах гол, видимо, 
повлиял на дальнейшую моти-
вацию наших игроков. После 
этого у нас не было абсолютно 
ничего. На поле была только 
одна команда соперника, – ска-
зал после матча тренер «Рос-
това-2» Александр Аброскин.

«Ростов-2» в 11 матчах набрал 
20 очков и занимает третье 
место в турнирной таблице. 12 
июня ростовчане в Хасавюрте 
сыграют против «Победы».

Готовь коньки 
летом

Хоккейный клуб «Ростов» 
примет участие в товарище-
ском турнире в Рязани.

«Кондоры» уже планируют 
подготовку к новому сезону. 
Их соперниками станут «Кри-
сталл», «Рязань-ВДВ» и «Там-
бов». Турнир пройдет с 7 по 9 
августа.

О трансферах команда пока 
что не сообщала. Скорее всего, 
новички будут отсматриваться 
в контрольных встречах, чтобы 
лучше понять их возможности. 
В минувшем сезоне ростовча-
не выступали не очень удачно. 
Команда выдала рекордную 
серию без побед и не попала 
в плей-офф.

Состав команды пока неизве-
стен, так что говорить о перспек-
тивах в сезоне 2024/2025 рано. 
Можно утверждать лишь, что 
команда постарается не повто-
рить результат прошлого сезона.

вышла вперед: гол забил 
Даур Квеквескири. Через 
13 минут Александр Хох-
лачев увеличил преиму-
щество гостей, а еще через 
пять минут он же сделал 
счет разгромным – 3:0.

От такого удара сибиря-
ки оправиться не смогли. 
«Чайка» уверенно довела 
дело до победы, избежав 
нервотрепки.

– Трудный матч, несмот-
ря на то, что забили три 
быстрых мяча. Готовились 
к игре, ехали именно за 
победой, не отсиживать-
ся в обороне и не играть 
на ничью, хотя она нас 
устраивала. В итоге заслу-
женно победили и вышли 
в Первую лигу, – сказал 
после матча Александр 
Хохлачев.

«Уфа» и «Чайка» вышли 
в Первую лигу напрямую, 
«Новосибирск» в стыко-
вых матчах сыграет с вол-
гоградским «Ротором».

Чалов не пожалел
Во втором тайме Сафонов 

уступил место в воротах рос-
товчанину Александру Макси-
менко. Для вратаря московского 
«Спартака» это был первый матч 
за национальную команду. Мак-
сименко один раз грубо ошибся, 
но сам все исправил, бросившись 
в ноги нападающему хозяев поля.

Матч хоть и носил статус то-
варищеского, но сборная России 
Беларусь жалеть не стала. Вы-
шедший на замену Федор Чалов 
оформил дубль и установил окон-
чательный счет матча – 4:0.

Возможно, это была последняя 
игра для Валерия Карпина у руля 
сборной России. Его контракт ис-
текает летом, а новое соглашение 
пока не подписано. Кажется, что 
тренер все же продолжит работу 
в национальной команде. Карпин 
за это время отлично изучил воз-
можности игроков, дает шанс мо-
лодым футболистам, что в буду-
щем может позитивно сказаться 
на возможностях команды.

Стоит отметить, что Россия 
обыграла Беларусь без своего 
лидера – Александра Головина. 
Роль дирижера команды взял 
на себя Алексей Миранчук, вы-
игравший с «Аталантой» Лигу 
Европы.

Следующие соперники сборной 
России пока неизвестны. В РФС 
заявили, что переговоры ведутся. 
Карпин заявил, что соперник дол-
жен быть приличным. С услов-
ным Лаосом играть он не видит 
смысла, так как такой соперник 
точно не окажет сопротивления. 
Разгром Кубы со счетом 8:0 – 
лишнее тому доказательство.

   Даниил Глебов (слева) вышел в стартовом составе

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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О вкладе Кирдяшевой в игру команды говорит то, 
что она претендует на звание лучшего игрока чемпио-
ната России, причем в голосовании принимают учас-
тие всего три гандболистки. «Ростов-Дону» летом 
предстоит поломать голову, чтобы найти ей достой-
ную замену.

   Валерия Кирдяшева 
продолжит карьеру 
в Черногории

Беларусь – Россия – 0:4 (0:2)

«Зенит»:  Павлюченко, Политевич, Поляков, Волков, Печенин 
(Малькевич, 59), Эбонг (Бочеров, 75), Корзун (Климович, 68), Яблон-
ский, Громыко (Карпович, 59), Антилевский (Киреев, 46), Морозов 
(Концевой, 68).
«Ростов»:  Сафонов (Максименко, 46), Вахания, Дивеев (Карпукас, 
78), Морозов, Горшков, Кузяев (Солдатенков, 78), Миранчук (Садула-
ев, 72), Миранчук, Обляков (Сергеев, 62), Глебов, Тюкавин (Чалов, 62).
Голы:  Обляков, 8 (0:1); Тюкавин, 20 (0:2); Чалов, 63 (0:3); Чалов, 69 (0:4).
Предупреждение:  Громыко, 36.

цитата

Последний матч полностью 
порадовал. Нужно сказать 
футболистам спасибо за то, 
что провели такую игру. Если 
бы мы не обыграли Беларусь, 
эксперты говорили бы, что мы 
никакие. Когда побеждаешь, 
говорят: все равно никакие, 
просто соперник еще хуже 
играл. Хотя соперник игра-
ет так, как позволяем ему мы. 
И мы играем так, как нам по-
зволяет соперник. Здесь дифи-
рамбы петь никому не надо и 
не хочется, но и принижать ни-
чего не надо. Это наша коман-
да сделала так, чтобы бело-
русская сборная выглядела не 
лучшим образом. Не потому, 
что хозяева не хотели, а пото-
му, что не смогли.
Валерий Карпин, главный  
тренер сборной России   Валерий Карпин все еще не про-

длил контракт со сборной России
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